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los habitantes de Puebla viven ya
con miedo?

¿Es necesario que se registren en
Puebla la violencia, la brutalidad y
la mortalidad que presentan otras
localidades del País para que los
encargados de la seguridad de los
poblanos reconozcan un verdadero

problema?

EDITORIAL

Puebla insegura

Facundo Rosas Rosas, secretario de
Seguridad Pública del Estado de
Puebla, hace apenas unos días debió
reconocer que existe en la entidad un
crecimiento de la delincuencia e
inseguridad. Hay un repunte, por
ejemplo, en las extorsiones
telefónicas y el consumo de drogas,
pero también en la aparición de
cadáveres «con mensajes» en varios
puntos del territorio estatal. Sin
embargo, negó que estos datos
prueben que el crimen organizado
opere de manera más formal en la
entidad. 

Negarlo, no derriba las estadísticas
que incluso el mismo funcionario
entregó al Congreso local durante su
comparecencia en días recientes.

Cada semana se registran alrededor
de 70 robos de vehículos y 24 a
casas habitación tan sólo en Puebla
Capital.

Pese a las cifras y al claro repunte de
la delincuencia en Puebla, Rosas
Rosas descartó la reincorporación al
Municipio de Puebla de los 227
efectivos de la Policía Estatal que la
actual administración estatal retiró
de la capital desde 2011.

Tanto las autoridades estatales como
las municipales, se jactaban de que
supuestamente Puebla Capital se
mantenía segura, en paz y sin los
problemas que el crimen organizado
ha ocasionado en la mayoría de
estados de la República Mexicana.

Sin embargo, a pesar de que
efectivamente en el Municipio de
Puebla los índices de criminalidad y
brutalidad son menores a los que
presentan bastantes localidades en
nuestro País, el aumento de los
llamados delitos
patrimoniales asola a
la población. La
violencia y
brutalidad que
presentan los
delincuentes en
Puebla también se
ha profundizado, y el
hecho de que para las
autoridades no se trate
de crimen organizado, no
hace menor el estado de
miedo ni el dolor y
afectación de los poblanos.

La inseguridad pública en
Puebla azota a sus habitantes,
y ni el gobierno estatal ni el
municipal llevan a cabo hasta
el momento acciones decisivas
y adecuadas que se traduzcan
en una solución.
¿Hasta cuándo serán más
importantes las obras de
lucimiento y el golpeteo
político, que la seguridad y
tranquilidad de los
ciudadanos?

¿Las autoridades están
esperando a que el crimen
organizado opere en Puebla de
manera más agudizada para
entonces admitir y asumir que
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Alfonso Esparza Ortiz fortalece
la presencia internacional
de la BUAP

Desde el inicio de su rectorado, el
Maestro Alfonso Esparza Ortiz ha
realizado una serie de reuniones de
trabajo  en todas las facultades,
institutos y escuelas de la
Universidad Autónoma de Puebla,
para escuchar de manera directa y
sin maquillajes las auténticas
necesidades, solicitudes y reclamos
de nuestra comunidad universitaria,
ante los cuales el rector empezó a
tomar decisiones y a dar respuestas
rápidas, lo que se traduce en
soluciones inmediatas  para
perfeccionar y hacer más eficiente  la
función sustantiva de nuestra casa de
estudios superiores, que es la
producción de profesionistas
competitivos, muy bien preparados,
que derivará en mejores estadios de
calidad de vida para nuestros
egresados y hacia  la sociedad en su
conjunto.

En este escenario, el rector ha
realizado una gira de trabajo muy
intensa y productiva por los Estados
Unidos de Norteamérica, con lo que
nuestra universidad  está
fortaleciendo su presencia
internacional.

Es por ello que en las últimas dos
semanas, la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla  ha dado a
conocer una serie de buenas  noticias
que destacan el trabajo muy puntual
de los investigadores, maestros y
alumnos de nuestra casa de estudios
en el mercado de trabajo. Esto es de
primordial importancia,  porque es
lugar común que  la investigación de

REPORTAJE
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nuestros campus  universitarios  se
convierte en tecnología,  la cual en
el nuevo siglo representa la
verdadera riqueza de las naciones,
sobre todo las más desarrolladas.

Es así que el rector de la
Universidad, Maestro Alfonso
Esparza Ortiz, ha dado a conocer
que alumnos de ingeniería industrial
destacaron en concurso de la
empresa Luk Puebla; que alumnos de
la  BUAP participan  en  un proyecto
de Africam Safari en Chile; que el
Congreso Internacional en Servicios
Públicos Municipales se realizó en la
Facultad de Derecho y Ciencias
Sociales de la BUAP, del 16 al 18 de
mayo; que, además, el Servicio de
Intercambio Académico del gobierno
alemán presentó en la BUAP su
programa de becas para que
alumnos de licenciatura y posgrado

interesados puedan  realizar sus
estudios en Alemania; otro evento
muy importante del rector  Alfonso
Esparza Ortiz fue establecer una
nueva alianza colaborativa con la
organización LASPAU,  que significa
Programas Académicos y
Profesionales para las Américas.

LASPAU promueve el desarrollo de
capital humano, la inclusión social y
el crecimiento económico de
Latinoamérica y el Caribe al
fortalecer la educación superior, al
generar una capacidad institucional
y al fomentar la innovación
académica. LASPAU es una
organización afiliada a la
Universidad de Harvard y dedicada
al desarrollo de capital humano, la
inclusión social y el crecimiento
económico de Latinoamérica y El
Caribe para fortalecer la educación

superior.  Trabaja con un programa
académico y profesional enfocado a
estudiantes procedentes de diferentes
países latinoamericanos. Su apoyo se
concentra en generar profesionistas
que ayuden en la transformación y
generación de conocimiento. Así
mismo, promueve el entendimiento
intercultural entre las diversas
poblaciones que componen a la
América Latina. De igual manera,
el rector  Alfonso Esparza  Ortiz
firmó un convenio con la
Universidad de Harvard en materia
de coedición de libros y  con el
Instituto Tecnológico de
Massachusetts para el desarrollo de
investigación de punta.

La Universidad Pública en Puebla,
ahora bajo el rectorado del Maestro
Alfonso Esparza Ortiz, continúa
fortaleciendo su gran presencia
internacional, y esta semana  ha
estrechado sus  lazos de colaboración
con el Banco Mundial, lo cual abre
la posibilidad de que puedan
intervenir investigadores de nuestra
universidad  en los proyectos
internacionales en los que el banco
tiene participación en América
Latina y en otras partes del mundo.

Estrechan lazos de colaboración la
BUAP y el Banco Mundial
El rector de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla,
Maestro Alfonso Esparza Ortiz,
sostuvo una reunión de trabajo con
Francisco Javier Marmolejo
Cervantes, coordinador del
Programa de Educación Superior del
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Banco Mundial (BM), a fin de
establecer proyectos educativos y de
vinculación internacional entre
ambas instituciones.

Durante el encuentro, que se realizó
en la sede del organismo financiero
en Washington, DC, el funcionario
del BM expresó su beneplácito por el
acercamiento entre las dos
instituciones, y explicó que existen
varias áreas de oportunidad para
lograr una estrecha colaboración.
Francisco Javier  Marmolejo
Cervantes dijo en ese encuentro: «La
invitación es para que podamos
trabajar en conjunto, el Banco
Mundial y la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla,
potencializando las fortalezas de la
Universidad y explorando la
posibilidad de que puedan intervenir
investigadores de la Institución en
algunos de los proyectos
internacionales en los que el banco
tiene alguna participación, no sólo
en América Latina, sino en otras
partes del mundo».

Sobre los proyectos en los que la
Máxima Casa de Estudios de Puebla
podría colaborar con el BM,
Francisco Marmolejo precisó: «Un
ejemplo de áreas concretas en las
que la Universidad podría intervenir,
son los Centros Africanos de
Excelencia, en donde se buscará la
participación de socios
internacionales y en donde, hasta
ahora, no ha habido una presencia
significativa de universidades
latinoamericanas, por lo cual la

BUAP se convertiría en una
institución pionera en el
acercamiento a un continente con
gran potencial, como es África, y
viceversa. La BUAP puede servir
para que las instituciones de
educación superior y de
investigación africanas tengan un
mejor entendimiento de las
posibilidades que existen en América
Latina. Yo creo que ahí hay un área
de oportunidad importante y, sin
duda, la BUAP puede asumir una
posición de liderazgo no nada más
en México», añadió.

Durante su intervención, el rector
Alfonso Esparza Ortiz sostuvo que
«es de mucho interés para la
Universidad el que haya un campo
de movilidad, de acción y de

internacionalización entre nuestra
Institución y el Banco Mundial, a
efecto de poder colaborar
conjuntamente en este tipo de
proyectos, que son prioritarios en el
tema educativo a nivel internacional,
ya que la BUAP cuenta con una gran
riqueza intelectual y de
investigación, que, sin duda, hará
que llevemos a cabo con éxito este
tipo de intercambios».

Lo anterior, recalcó Esparza Ortiz,
es ya un tema de interés, por lo que
la Institución habrá de explorar
cuanto antes las áreas concretas de
colaboración para que,
principalmente, los investigadores
puedan insertarse en los proyectos de
innovación educativa a nivel
mundial.
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El coordinador del Programa de
Educación Superior del BM indicó,
por otra parte, que la institución
para la que labora tiene, entre otros,
un programa de profesionales
jóvenes que busca atraer de manera
temporal a egresados de maestría de
universidades de todo el mundo: «Se
trata de un programa muy
competitivo, pero estoy seguro de
que en la BUAP existe el suficiente
talento como para que algunos de
sus estudiantes puedan conseguir un
lugar, al término de su posgrado, y
colaboren de cerca con nosotros»,
puntualizó.

Durante el encuentro se acordó,
además, realizar intercambio de
materiales bibliográficos que sean de
interés para ambas instituciones y

acceso a las fuentes de información
que puedan tener relevancia para el
trabajo académico de la
Universidad.

Alumnos de Ingeniería Industrial
destacan en concurso de la empresa
Luk Puebla

Un equipo conformado por
estudiantes de la Facultad de
Ingeniería de la BUAP obtuvo los
mejores puntajes en un concurso
promovido por la empresa LUK
Puebla, perteneciente al grupo
alemán global Schaeffler, que es
proveedora de piezas automotrices
para Volkswagen.

El maestro Juvencio Roldán Rivas,
jefe del Departamento de

Vinculación de esa unidad
académica, informó que Edith
González, Ana Pluma, Carlos
Espinoza y Miguel García, alumnos
del octavo cuatrimestre de Ingeniería
Industrial, vencieron a otras
instituciones de educación superior
de la entidad, entre ellas al
Tecnológico de Monterrey y a las
universidades de las Américas Puebla
(UDLA-P) e Iberoamericana (UIA), al
presentar una propuesta innovadora
para solucionar un problema real del
sistema de producción de LUK
Puebla.

El reto, indicó, fue proponer y
desarrollar un sistema de
mantenimiento preventivo para los
troqueles (máquina de bordes
cortantes para recortar por presión) y
los herramentales que sujetan las
piezas en las líneas de ensamble.
Los alumnos «aplicaron la técnica
SMED (acrónimo de Single-Minute
Exchange of Die: Cambio de
herramienta en un solo dígito de
minutos), para reducir tiempos de
reparación y mantenimiento de los
herramentales», explicó.

Roldán Rivas destacó que la
propuesta innovadora de los
estudiantes «consistió en desarrollar
un programa de cómputo en excel
para llevar un registro y hacer
cálculos de punto de reorden y stock
de seguridad de las refacciones
críticas, en función de su demanda».
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El académico puntualizó que «el
gerente de Planeación Técnica de
LUK Puebla expresó que el sistema
diseñado por los estudiantes supera
en funcionalidad al costoso y
prestigioso SAP», un sistema
informático que abarca aspectos de
la administración empresarial.
El jefe del Departamento de
Vinculación de la Facultad de
Ingeniería subrayó que, además de
adquirir conocimiento y experiencia
en dicho concurso, realizado durante
ocho semanas, los alumnos serán
contratados en un programa de la
compañía, durante el cual recibirán
un sueldo y un entrenamiento en
varias áreas de la empresa para
aprender todos sus procesos».
Durante esos dos meses, los jóvenes
fueron asesorados por un miembro
de la empresa LUK Puebla. Además,
Roxana Chávez y Carlos Ibáñez,
docentes de la Facultad, los

apoyaron en sus presentaciones,
mientras que el maestro Roldán
Rivas fungió como líder técnico del
equipo.

Participa la BUAP en proyecto de
Africam Safari en chile
El prestigio de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla fue
un factor determinante que consideró
la empresa Africam Safari para
solicitar a las facultades de
Arquitectura e Ingeniería su
participación en el proyecto de
construcción de un centro de vida
salvaje cerca de Viña del Mar, en
Chile.

Rafael Cid Mora, director de la
Facultad de Arquitectura, destacó
que este proyecto significa «una gran
oportunidad para la BUAP, al lograr
vinculación con una empresa
poblana en expansión».

A su vez, el director de la Facultad
de Ingeniería, Edgar Villagrán
Arroyo, expresó: «Nos da mucho
gusto que la Universidad pueda
colaborar con esta empresa exitosa,
la cual es ejemplo en su actividad en
Latinoamérica».

La idea de integrar a ambas
unidades académicas en el plan, fue
una propuesta del ingeniero Óscar
Olivares Juárez, egresado de la
Facultad de Ingeniería, quien
consideró necesario promover la
participación de su alma mater.
En días recientes, la empresa
Africam Safari y las facultades
involucradas tuvieron una primera
reunión formal para plantear los
objetivos y alcances del proyecto. En
reuniones posteriores se afinarán
detalles y se determinarán las
labores de cada unidad académica.
El maestro Cid Mora explicó que los
tres colegios -Arquitectura, Diseño
Gráfico y Urbanismo-, desde su
trinchera, se involucrarán en la
edificación del centro de vida
salvaje.

«Arquitectura se encargaría de
diseñar los espacios y albergues de
los felinos, las aves y el resto de los
animales. Urbanismo se vincularía
con la distribución de los espacios
físicos, siempre en armonía con el
medio ambiente; y Diseño Gráfico
sería responsable de la señalización,
de los paneles informativos y quizá
hasta propondría una nueva imagen
de identidad para el recinto».
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La Facultad de Ingeniería se
encargaría de revisar el proyecto
estructural, desde la mecánica de
suelos, hasta el proceso constructivo.
«Nosotros realizaríamos las
memorias de cálculo y los planos
estructurales», abundó el director,
Edgar Villagrán Arroyo.

El centro de vida salvaje en Chile
tiene un compromiso ambiental, de
educación e integración familiar, al
tiempo de aplicar una cierta
identidad poblana en dicho país, así
como ofrecer otros servicios
turísticos, por ejemplo, un hotel y un
restaurante.

Especialistas de América Latina y
Europa analizaron los problemas
municipales

Con el fin de analizar el avance que
en los ámbitos nacional e
internacional tiene el derecho
municipal, la necesidad de actualizar
leyes y reglamentos, el estado que
enfrenta la prestación de los servicios
públicos y el crecimiento urbano,
entre otros temas, se llevó a cabo el
Congreso Internacional en Servicios
Públicos Municipales, del 16 al 18
de mayo.

En el evento, organizado por la
Facultad de Derecho y Ciencias
Sociales (FDCS) de la BUAP, en
coordinación con la UNAM, la
UPAEP y Ayuntamiento de Puebla,
participaron especialistas de México,
Argentina, Brasil, Chile, Colombia,
Costa Rica, Perú, El Salvador,

Venezuela, España, Francia y
Portugal, cuyas ponencias giraron en
torno a los servicios públicos
municipales.

La secretaria académica de la FDCS,
Silvia Vázquez Calderón, informó
que el derecho municipal fue  un
tema importante de análisis y
discusión académica durante el
congreso, «pues conocer el avance
que han logrado diferentes países de
Latinoamérica y Europa en esta
materia, nos permitirá saber cómo se
encuentra nuestra nación».

Analizar  y plantear alternativas de
solución es importante para el
avance y desarrollo municipal,
afirmó Vázquez Calderón, quien dijo
que de este congreso internacional
surgieron importantes propuestas,
producto de la experiencia e
investigaciones de los ponentes.

«Cada nueva administración se
enfrenta a demandas cada vez más
complejas en torno a la prestación de
servicios municipales. Las

universidades tienen especialistas en
las distintas ramas del quehacer
público que pueden contribuir con
sus conocimientos no sólo a la
búsqueda de soluciones a corto
plazo, sino también a tener una
visión de mediano y largo plazos»,
destacó.

Puntualizó que los municipios
también enfrentan las demandas
ciudadanas para tener un transporte
eficiente y barato, mejores vialidades
por el número creciente de vehículos
o rellenos sanitarios que son
insuficientes para recibir cientos de
toneladas de basura, la cual podría
reducir si se promoviera la cultura
del reciclado, de modo que en todos
estos temas los especialistas siempre
ofrecen  propuestas de solución.
El Congreso Internacional en
Servicios Públicos Municipales  se
realizó  el 16 de mayo en el Teatro
de la Ciudad; el día 17 en la Sala
Francisco de Vitoria de la UPAEP; y
el 18 se celebró en el auditorio José
María Morelos y Pavón de Ciudad
Universitaria (CU).
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El Servicio de Intercambio
Académico alemán presenta su
programa de becas en la BUAP
El Servicio de Intercambio
Académico del gobierno alemán
presentará en la BUAP su programa
de becas para alumnos de
licenciatura y posgrado interesados
en realizar sus estudios en Alemania,
anunció María de Lourdes Herrera
Feria, investigadora de la Facultad
de Filosofía y Letras.

La académica, quien realizó sus
estudios de doctorado en Historia en
la Universidad Libre de Berlín, con
apoyo del Servicio de Intercambio
Académico del gobierno alemán,
informó que se realizará una sesión
informativa, dirigida a estudiantes
de todas las áreas del conocimiento
para dar a conocer dicho programa,
la cual se llevará a cabo en el
Paraninfo del edificio Carolino el 3
de junio a las 11:00 horas.

«Esa dependencia del gobierno
alemán concentra todos los

programas de becas que ofrecen las
distintas organizaciones e
instituciones alemanas. En aquel país
casi todas las organizaciones civiles
tienen como responsabilidad social
ofrecer becas para estudiantes
extranjeros interesados en realizar
estudios en Alemania», puntualizó.
Mencionó que la sesión será dirigida
por un representante de la Oficina
Regional del Servicio de Intercambio
Académico en México y un
representante de la Fundación
Humboldt, quienes, a su vez, son
funcionarios del Ministerio de
Relaciones Exteriores del Gobierno
Federal de Alemania.

Herrera Feria destacó que una de las
ventajas de dicho servicio de
intercambio es su oferta de
programas en Español, Inglés o
Portugués, por lo que se requiere
poco del manejo del idioma Alemán,
además de que los apoyos
económicos son muy completos y
puntuales. «Es una información que
deben tomar en cuenta aquellos que

desean realizar estudios en el
extranjero, debido a que en ese país
el sistema de apoyos y becas para
estudiantes está bien organizado, por
lo que representa una excelente
oportunidad», remarcó.

Tras resaltar que la sesión
informativa es resultado de los
vínculos académicos establecidos por
egresados de esos programas de
intercambio de la BUAP con la
comunidad internacional, lo cual
refuerza el liderazgo de la Institución
en el ámbito de la educación
superior en Puebla, la doctora
Herrera Feria resaltó, por último, la
alta calidad de los programas
académicos y planta docente de la
nación germana.

Unen esfuerzos la BUAP y LASPAU
(organización afiliada a la
Universidad de Harvard)

Establecer alianzas colaborativas
entre universidades, gobierno e
iniciativa privada, se convierte en un
triángulo innovador para desarrollar
temas de interés y transferir
experiencias exitosas y productivas,
coincidieron el rector de la BUAP,
Alfonso Esparza Ortiz, y Angélica
Natera, directora adjunta para la
Innovación Académica de LASPAU,
organización afiliada a la
Universidad de Harvard y dedicada
al desarrollo de capital humano, la
inclusión social y el crecimiento
económico de Latinoamérica y El
Caribe para fortalecer la educación
superior.
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LASPAU es un programa académico
y profesional enfocado a estudiantes
procedentes de diferentes países
latinoamericanos. Su apoyo se
concentra en generar profesionistas
que ayuden en la transformación y
generación de conocimiento.  Así
mismo, promueve el entendimiento
intercultural entre las diversas
poblaciones que componen a la
América Latina.

Durante una reunión de trabajo, en
el marco de su visita a Boston,
Massachusetts, el rector Alfonso
Esparza conversó con Angélica
Natera para explorar campos
potenciales de intercambio con esa
universidad norteamericana, en
materia de innovación académica.
En su exposición, Natera se refirió a
un programa que empezó hace casi
50 años, circunscrito a becas
estudiantiles, el cual más tarde se
amplió a temas académicos de
educación superior. En la actualidad,
dijo, «pertenecer a la Universidad de
Harvard los coloca en una posición
privilegiada de flexibilidad y amplio
margen para trabajar con muchas
escuelas».

Entre otras experiencias, habló de un
programa de colaboración con
universidades mexicanas, con
problemas comunes de deserción
escolar y en el aprendizaje de
ciencias exactas, como las
matemáticas. En dicho esquema de
colaboración, cuatro escuelas de
Ingeniería se unieron con el apoyo de
la iniciativa privada, con el interés

de mejorar la calidad de la
enseñanza en esa materia. «La
experiencia fue un éxito porque hay
investigaciones que prueban que un
buen docente hace la diferencia»,
comentó la directora adjunta.
Tras considerar que un dilema en
América Latina es la colaboración
entre universidades, gobierno e
iniciativa privada, porque «pareciera
que hablan idiomas distintos»,
Natera afirmó que establecer estas
alianzas tripartitas alrededor de
temas de interés, se convierte en
programas y experiencias exitosas
para resolver problemas comunes.
«Lo que se genera es la colaboración
de todos, y se establecen contactos
entre universidades, emprendedores,
gobierno e iniciativa privada
interesados en incubar ideas
novedosas. El valor es conectar»,
puntualizó.

Angélica Natera tiene más de 20
años trabajando en el diseño,
desarrollo y administración de
programas educativos para
universidades públicas y privadas,
agencias gubernamentales, empresas
privadas y organizaciones sin fines
de lucro en Latinoamérica, España y
los Estados Unidos. Junto con la
Iniciativa para el Desarrollo de la
Innovación Académica (IDIA),
Natera es responsable del diseño y
puesta en marcha de programas para
mejorar la calidad de enseñanza en
universidades públicas y privadas en
Latinoamérica y el Caribe, la
enseñanza eficaz en ciencia, la
mejora de la educación para

emprendimientos y el fomento del
desarrollo de grupos de innovación y
competitividad, mediante la unión de
universidades, gobierno e industria.

La Universidad de Harvard
estableció una alianza editorial con
la BUAP

Por la Universidad de Harvard, el
catedrático Thomas B.F. Cummins,
especialista en historia del arte,
agradeció al rector Alfonso Esparza
Ortiz el proyecto que, de manera
conjunta, han iniciado la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla y
esa prestigiada institución
norteamericana, en materia de
coedición de libros. «Es un proyecto
fabuloso y tener esta vinculación con
ustedes, con la BUAP, es realmente
un gran honor», dijo al rector el
también autor de varios volúmenes.
En el marco de su visita de trabajo
al estado de Massachusetts, Estados
Unidos, Esparza Ortiz concretó los
primeros acuerdos de colaboración
con la Universidad de Harvard, con
la publicación de tres volúmenes de
una serie de coediciones
bibliográficas, que forman parte de
una agenda cultural más amplia, en
la que se incluyen proyectos
relacionados con las artes.

Las primeras tres ediciones que se
prevén estarán publicadas hacia
agosto próximo, son A singular
Plurality: The Works of Darío
Escobar, libro de ensayos de los
autores Doris Sommer, Thomas B.F.
Cummins, ambos de la Universidad



12
23 MAYO DE 2013

MOMENTOREPORTAJE

de Harvard, y Kevin Power, de la
Universidad de Alicante, entre otros.
Así mismo, The Logic of Disorder:
The Art and Writings of Abraham
Cruzvillegas, de Robin Greeley, de la
Universidad de Connecticut; Mark
Godfrey, de Tate Modern Museum,
London; José Falconi, de la
Universidad de Harvard, y Claudio
Lomnitz, de Columbia University. Y
el tercero, Adusum: to be used. The
Works of Pedro Reyes, de Doris
Sommer; Hans Ulrich Obrist, de
Serpentine Gallery, Londres; Robin
Greeley, de University Connecticut;
Johan Hartle, de la Universidad de
Amsterdam y Adam Kleinman, de
Documenta 13.

Dichos títulos -escritos por
especialistas de alto nivel en el
campo de las artes visuales e historia
del arte- serán traducidos por
especialistas en el idioma inglés, de
la Facultad de Lenguas de la BUAP,
y serán los primeros de una serie de
coediciones promovidas por ambas
instituciones de educación superior.
Durante la conversación sostenida
entre el rector Alfonso Esparza Ortiz
y el profesor Thomas B.F. Cummins;
éste elogió, asimismo, la reciente
creación de la Escuela de Artes
Plásticas y Audiovisuales de la
BUAP, con sus programas de
licenciaturas en Cinematografía,
Artes Plásticas y Arte Digital, al
señalar: «El futuro tiene mucho que

ver con los proyectos digitales.
Dentro de la historia del arte aún no
sabemos qué va a pasar… estamos
en la frontera y habrá que repensar
hacia dónde vamos», advirtió
finalmente.

La BUAP y el Instituto Tecnológico
de Massachusetts acuerdan
colaboración para el desarrollo de
investigación de punta
Investigadores de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla
podrán realizar estancias académicas
en los laboratorios del Instituto
Tecnológico de Massachusetts (MIT,
por sus siglas en inglés), como parte
del acuerdo formulado entre el rector
Alfonso Esparza Ortiz y Griselda
Gómez, directora administrativa del
Programa para México del
International Science and
Technology Iniciatives (MISTI), de
ese centro de educación superior
situado en Cambridge, Estados
Unidos.

Durante su visita de trabajo a ese
país, el rector se reunió con la
representante del MIT
(Massachusetts Institute of
Technology), con quien acordó
incluir a los investigadores de la
Máxima Casa de Estudios de Puebla
en la convocatoria de ese instituto
privado, que saldrá publicada en este
mes, con el fin de realizar estancias
y establecer sinergias en proyectos
comunes para el desarrollo de
investigación de punta.
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Tras señalar las fortalezas históricas
que tiene la BUAP en la
investigación científica, Esparza
Ortiz precisó: «Existe gran interés
entre los investigadores de la BUAP
por iniciar una serie de intercambios
académicos, conocer sus laboratorios
y trabajar de manera conjunta».
Como respuesta, Griselda Gómez
comentó: «Estamos encantados de
trabajar con ustedes en Puebla, es
algo maravilloso tener esta
posibilidad», por lo que adelantó que
en la convocatoria que saldrá
publicada en breve, serán incluidos
los investigadores de la BUAP, con el
fin de que participen en los
programas de movilidad e
intercambio académico y, de ser
posible, en proyectos de
investigación compatibles.

Después de referir que en agosto
próximo la BUAP abre nuevos
programas de ingenierías -en
Sistemas Automotrices y Energías
Renovables-, Esparza Ortiz resaltó la
creación del Parque Tecnológico de
la BUAP, que estará ubicado en la
Ciudad de la Ciencia y el
Conocimiento. Las posibilidades de
movilidad e intercambio entre
investigadores de la BUAP y del
MIT, dijo, abren nuevas perspectivas
en materia de ciencia y tecnología
para ambas instituciones.
Por su parte, la representante del
MIT explicó que este instituto tiene
16 programas, cada uno representa a
un país, entre éstos México, cuyo
interés es establecer lazos de
colaboración entre universidades,

gobierno, iniciativa privada y
organismos no gubernamentales.
Entre otros programas del MIT,
Griselda Gómez se refirió al de
movilidad estudiantil, que se realiza
cada verano. En éste, ofreció
igualmente incluir a la BUAP para
que alumnos del MIT participen con
una estancia académica al lado de
investigadores de la Máxima Casa
de Estudios del estado.

Pero además, la cereza del pastel es
que  el rector Alfonso Esparza Ortiz
recibo en Nueva York una vez más,
del Director Ejecutivo de la
calificadora, Joydeep Mukherji, de
Standard & Poor’s,  la calificación
en escala nacional ‘mxA+’, por su
desempeño presupuestal y posición
de liquidez adecuados, y es un
reconocimiento internacional de  que
la BUAP, ha mantenido
calificaciones positivas en materia de

manejo y se conduce  con impecable
orden y transparencia.

Conclusión

El Maestro Alfonso Esparza Ortiz,
rector de la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, ha iniciado su
rectorado con excelentes y atinadas
acciones en todas las facultades,
escuelas e institutos  para mejorar  a
la institución en su conjunto, y en el
exterior está consolidándola como la
mejor instancia de educación
superior en México.  Enhorabuena
por su promisorio desempeño.
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Para variar: Una noticia amable

Me quiero referir hoy a un
importante galardón de alcance
internacional que discierne un jurado
muy calificado desde la ciudad de
Barcelona, España, para premiar los
esfuerzos de cualquier ciudad o
comunidad del mundo en proceso de
serlo, que a juicio del sínodo
mencionado haya realizado cambios
profundos, trascendentes y
sustentables en todos o algunos de
los aspectos más importantes de la
vida de sus habitantes. Se trata,
pues, de una competencia amable,
amigable, entre todas aquellas
comunidades urbanas, o en proceso
de urbanizarse, que crean haber
llevado a cabo acciones o proyectos
de verdadero beneficio colectivo y
que, con base en ello, consideren que
pueden alcanzar el reconocimiento
internacional que menciono.

El premio se denomina «City
to City Barcelona FAD Award», es
decir, en traducción libre: las
ciudades concursantes, frente a frente
(City to City), compiten por un
premio (award) que otorga la ciudad
de Barcelona a quien, a juicio de un
jurado profesional, haya conseguido
el máximo y/o mejor Fomento de las
Artes y del Diseño (FAD). Para mejor
información del público, cito pasajes
relevantes del documento oficial en
que se hacen públicas las bases del
concurso:

«Las ciudades afrontan
diariamente problemáticas,
conflictos, retos y escenarios que
requieren soluciones y capacidad

para adaptarse a los mismos. En este
contexto se constituyó, en el año
2008, el premio City to City
Barcelona FAD Award, con el
objetivo de reconocer experiencias
que se dan, viven o generan en las
ciudades para darles respuestas y que
reportan un efecto transformador y
positivo para la propia ciudad y su
ciudadanía.

«El premio City to City
Barcelona FAD Award es de alcance
global, porque las soluciones
ejemplares a conflictos, escenarios o
nuevos retos a los que se enfrentan
las ciudades no dependen ni de la
ubicación geográfica, ni de su grado
de desarrollo. En todo el mundo
podemos encontrar respuestas
modélicas a situaciones complejas.
Aspectos como las peculiaridades
geográficas, climáticas, religiosas,
etc., son concebidos como positivos
en el planteamiento de este premio».
Se entiende, pues, por este
planteamiento, que el concurso es, al
mismo tiempo, realmente universal
al no excluir a nadie por las razones
enumeradas, es decir, a ninguna
ciudad grande o pequeña, pobre o
rica, rezagada o con un alto
desarrollo, etc., y también, por lo
mismo, sumamente competitivo en
función del número y de la calidad
de los concursantes. Un verdadero
reto para quien pretenda alzarse con
el premio.

El punto 1 de las bases
precisa el objetivo del premio: «Es
objeto del premio reconocer aquellos

procesos de transformación urbanos
que haya vivido una determinada
ciudad. Se entiende por proceso de
transformación urbano la suma de
acciones de diversas naturalezas
(sociales, arquitectónicas,
educativas, urbanísticas, culturales u
otras) con un impacto global sobre el
conjunto de la ciudad».

«Son candidatos a recibir el
premio aquellos procesos tanto de
iniciativa pública como privada, así
como también aquellos que son fruto
de una colaboración entre ambas
esferas. El resultado de estos
procesos debe suponer un claro
beneficio para la ciudadanía, una
mejora de su calidad de vida y una
contribución a <<hacer ciudad>>».
Es decir, que los candidatos tienen
que haber llevado a cabo obras no
sólo de auténtica repercusión social,
colectiva, sino también de un
carácter tal que puedan considerarse
como un ataque eficaz, y de ser
posible integral y completo, de las
problemáticas urbanas de sus
comunidades. Según esto, no resulta
fácil ni siquiera ser admitido como
aspirante al premio de que venimos
hablando.

El punto 4, encabezado
como «sistema de funcionamiento»,
informa: «El sistema de
funcionamiento del premio se
estructura alrededor de dos órganos
principales: el Consejo del Premio y
las Antenas.
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«El Consejo del Premio está
formado por personas que configuran
la base teórica y metodológica del
premio y tiene la función de nombrar
a las Antenas, nombrar al jurado y
otorgar, en última instancia, el
premio a la candidatura ganadora.
En cada edición la composición del
Consejo se renueva a efectos del
50% de sus miembros.

«Las Antenas son personas,
instituciones y colectivos con
conocimientos sobre la realidad en
materia de ciudades de diferentes
zonas geográficas del mundo. La
función de las Antenas es proponer
candidaturas y su composición estará
definida por las propuestas del
Consejo y la propia dinámica de
funcionamiento del premio, que
desde su secretaría puede proponer
ampliar la composición de las
mismas».

Esto implica que las Antenas
juegan el papel de un primer filtro de
alta calificación para seleccionar a
quienes reúnen los méritos suficientes

MOVIMIENTO CIUDADANO

para concursar. Después de este
primer filtro, ganar es todavía una
meta muy lejana que implica vencer
retos mayores.

Finalmente, el punto 9,
titulado premio, dice así: «El premio
no comportará ninguna gratificación
económica. Se concretará en un
trofeo obra del diseñador Martín
Ruíz de Azúa. El trofeo se entregará
a la entidad o persona impulsora de
la candidatura premiada».

Pues bien, la buena y
amable noticia de que habla el título
de esta colaboración, consiste en que
una Antena mexicana (cuyo nombre
no estoy autorizado a publicar)
contactó, animó, entusiasmó e
impulsó al H. Ayuntamiento
Municipal de Tecomatlán, Puebla,
para presentar su candidatura a tan
importante galardón mundial. Así
que en Barcelona, la señorial ciudad
capital de Cataluña, el pequeño pero
hermoso Tecomatlán se está
midiendo con 270 ciudades de todo
el planeta, y su amable Antena le ha
informado que está ya entre los cinco

M
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Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

finalistas. El triunfo definitivo se ve,
obviamente, difícil, muy difícil; pero
para Tecomatlán, cuna del
Movimiento Antorchista Nacional,
ese quinto lugar que ya aseguró es,
de todas maneras, una hazaña
suficientemente importante y
significativa como para llenar de
orgullo y satisfacción a toda su gente
por la tarea cumplida. Y para
reafirmar, además, en sus habitantes
y en todos sus compañeros de ruta,
de trabajo y de lucha cotidiana, la
idea de que el camino elegido es el
correcto y que no les queda (ni
necesitan) otro recurso que
perseverar en él.
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Peligrosa conducción vehicular
.
En la actualidad, en todo trabajo que
desempeñan las personas en el medio
particular o de gobierno,  se requiere
que existan conocimientos,
capacidad, voluntad y
honorabilidad, y no hacer las cosas
sólo como justificación de hechos en
lo que se comprometen los
individuos,  el que está consiente de
los eficientes resultados del contenido
de lo que hace, siempre tendrá el
éxito en la actividad que está
desempeñando, lo que quiere decir
que para toda labor que ejecute una
persona debe de existir el sentido de
veracidad y responsabilidad.

Estos juicios que en esta ocasión
señalamos,  es lo que debe de existir
en el perfil de todo político, que es
responsable y que sabe que su éxito
está dentro de sí mismo y que
siempre debe luchar por la auto
corrección y la disciplina, y no hacer
las cosas a la ligera, pues debe de
cumplir con veracidad y hechos lo
que en su proselitismo de campaña
ha prometido a los ciudadanos;
recordar que hace más daño lo que
se promete y no se cumple.

Todas las personas que ejercen
cualquier trabajo, y que lo han
aceptado voluntariamente, deben de
tener presente que  lo deben de
cumplir con responsabilidad,
veracidad y honradez y no sólo
prometer que actuarán con
profesionalismo el contenido de lo
que hacen, como sucede con muchas

ESCAPE

Veracidad, responsabilidad y
honorabilidad en la política

personas, que después de obtener una
ubicación en el medio particular o de
gobierno lo ejercen sin ninguna
técnica ni práctica profesional, sólo
lo ejecutan al ahí se va, sin
reflexionar ni valorar los daños que
causan a sus semejantes y el
desprestigio personal que se tiene
como ser humano.

El ser humano, en todos los actos y
acciones que ejecuta en el ejercicio
de la vida, y no los cumple con el
principio de responsabilidad y
veracidad, tarde o temprano tiene
arrepentimientos, debido a los
resultados que se tienen en esos
hechos que son incorrectos, razón
por la que todo lo que se ejecute en
la vida se debe de aplicar  con
pulcritud y honorabilidad para no
cometer actos  deshonestos y
antifuncionales.

En esta época de cambios y de malos
comportamientos de las personas en
cualquier actividad que ejecutan,
deben saber valorar lo bueno y lo
malo en el peregrinar de su
existencia, así como el político que
es responsable  debe saber que su
éxito de lo que quiere, está dentro de
sí mismo y que siempre debe luchar
por la auto corrección y la
disciplina, no hacer las cosas a la
ligera pues siempre se debe de
cumplir cualquier trabajo con
responsabilidad, veracidad  y con
hechos reales, con relación a lo que
se promete a los ciudadanos  en el
proselitismo de campaña, teniendo
siempre presente que lo que tu mente

decida hacer, ejecútalo con todo tu
poder.

Cualquier político que aspira a tener
una ubicación de elección popular,
debe de tener presente que si no es
una persona responsable  y no tiene
disciplina ni educación, ni el juicio
humanístico de atender y ayudar a
sus semejantes, siempre será una
persona sin valores morales, y lo que
desea en la política sólo es para
obtener un beneficio personal.

La ciudadanía espera y está
conciente que el político que
triunfará el 7 de julio del presente
año, es una persona que ha
demostrado su capacidad,
conocimiento y sobre todo enseñanza
a las juventudes, que ha adquirido en
varios viajes a diferentes países del
mundo, que por su ubicación
academista  ha realizado en pos de
la educación y la cultura, que son
elementos de mucha importancia
para desempeñar con eficiencia
cualquier postura de elección
popular.

Los ciudadanos de Puebla ahora sí
están gustosos que en la ciudad de
Puebla la primera autoridad
municipal será una persona con
conocimientos y capacidad  en todos
los aspectos, que sabe y conoce todas
las necesidades que requieren los
poblanos y la ciudad. Saber más
para servir  mejor.
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El abuso y la incorrecta operatividad
vehicular

 Basta, basta ya del abuso y de la
incorrecta operatividad vehicular de
los conductores de vehículos,
hombres o mujeres, que es el clamor
popular de todas las personas,
debido a que en calles y carreteras,
en cualquier día y hora se originan
constantes accidentes vehiculares,
originados por la irresponsabilidad
de los manejadores, teniendo
consecuencias lamentables, como son
las pérdidas de vidas y daños
materiales.

Todo ser humano desea que exista
una circulación de vehículos
constante, eficiente, y sobre todo
segura para todas las personas que
hacen uso de la vía pública por
cualquier medio; los ciudadanos ya
están cansados de tantos vicios e
irregularidades de todos los que
conducen cualquier tipo de vehículo,
pues siempre ejecutan la operación
de conducir en forma incorrecta, es
decir, no respetan los dispositivos de
tránsito, algunos por su situación
económica,  otros por situación
política y otros por falta de
educación o por abuso, pero toda
esta irregularidad desencadena
accidentes en la vía pública.

Por todo lo expuesto, se requiere y es
urgente que la vigilancia por parte
de las autoridades de Tránsito sea
eficiente, honrada y segura y
aplicada por Vialidad Estatal,
Municipal y la Secretaría del

Transporte, así como los elementos
de estas dependencias sean capaces y
honorables en su cometido; que los
titulares de las citadas dependencias
vigilen el campo del trabajo, las
necesidades de los elementos y el
perfil del trabajo que ejercen.

Todas las personas que hacen uso de
la vía pública se dan cuenta del
pésimo comportamiento de los
conductores, ya sean hombres o
mujeres, sobre todo de los choferes
del transporte urbano de pasaje, que
conducen en cualquier lugar en la
forma más desordenada y peligrosa,
debido a su irresponsabilidad en tal
actividad, ya que son personas que
carecen de educación y
consideración con sus semejantes.

Todo este pésimo y peligroso
comportamiento en la conducción de
estos señores choferes, es debido a
que saben que la vigilancia de los
elementos de Tránsito para ellos no
existe, pues cualquier falta vial que
cometen con dinero arreglan todo y
no son infraccionados, así como
dicen que los permisionarios del
transporte de pasaje tienen acuerdos

M
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económicos con los titulares de la
respetivas autoridades de Tránsito.

Para acabar con la irresponsabilidad
y el abuso de todo conductor de
vehículo, se requiere eficiente y
honrada vigilancia por parte de la
autoridad que se termine la
alcahuetería através de la
corrupción,   que los mandos vigilen
que ya no exista el soborno del
conductor infractor al elemento vial,
y que los titulares de las
dependencias de Tránsito, que son
las responsables de que exista orden,
disciplina y respeto a todos los
dispositivos, sean más extractos y
honorables en el ejercicio de su
trabajo.

«El trabajo eficiente y honrado
forma buenos hábitos».



18
23 MAYO DE 2013

MOMENTO

¡Hola amigos lectores!

Reflexión:

«Dar gracias a Dios por lo que se
tiene; allí comienza el arte de vivir».

Retomando mi recorrer por los
juzgados foráneos de nuestro Tribunal,
en esta ocasión presento al Abogado
Marcos Argüelles Ramírez, poblano
de nacimiento,  quien me comentó
haber realizado sus estudios de
primaria de 1976 a 1982 en la Escuela
Primaria Oficial 6 de enero de 1915;
la secundaria de 1982 a 1985, en
Escuela Secundaria Federal número 2;
la preparatoria de 1998 a 2001 en la
diurna Lic. Benito Juárez García,
perteneciente a la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla, de
donde una vez concluida se inscribe de
1988 a 1993 en la  Facultad de
Derecho y Ciencias Sociales, de la
misma institución, lugar donde obtiene
su título de  Abogado, Notario y
Actuario.

Su ingreso al Tribunal Superior de
Justicia del Estado lo realiza de 1994 a
1998, en el Juzgado Mixto de Primera
Instancia del Distrito Judicial de
Tecamachalco, como diligenciario; de
ahí pasa a ser secretario de Acuerdos
del Área Penal interino durante 6
meses en 1998; en 1999 y durante seis
meses lo nombran secretario de
Acuerdos del Área Civil, y fue hasta el
año 2000 que lo nombran secretario
de Acuerdos del Área Civil
propietario, permaneciendo en ese
cargo por 7 años, en virtud de que en

2006 pasa a ser secretario de Estudio y
Cuenta durante un año y cinco meses,
y en abril de 2008 lo nombran para
desempeñar el cargo de secretario de
Acuerdos Penales, puesto que a la
fecha desempeña.

 Es catedrático de hora clase en la
Benemérita Universidad  Autónoma de
Puebla, impartiendo las materias de
Derecho Procesal Civil; Derecho
Procesal Penal; también imparte el
curso terminal de  Monográfico Civil;
Mercantil I y II; y el curso de Derecho
Civil III (Obligaciones).

 Y obviamente los conocimientos no
viene solos, pues durante la amplia
trayectoria de su carrera judicial, ha
recibido diversos cursos, como son:
Temas de Amparo; Curso de
Actualización y Capacitación en
Relaciones Humanas; Taller sobre la
Aplicación en México de la
Convención Interamericana para
Prevenir, Sancionar y Erradicar la
Violencia contra la Mujer;
«Victimología y Proceso Penal;
Relaciones Humanas; Taller de
Exégesis y Aplicación de las Normas
Procésales del Derecho Privado;
Código de Procedimientos Civiles del
Estado; Reglas Generales; Actos
Prejudiciales; Acciones, Excepciones;
Demanda, Desistimiento; Pruebas,
Alegatos y Sentencias; Deontología
Judicial; Ortografía I y II; Violencia
de Género; Introducción a la
Grafoscopía; Actualización del
Sistema de Justicia en el Estado de
Puebla; Ciencias Forenses y
Grafoscopía; Medios Alternativos de

Justicia; Primeros  Auxilios, Sida y
Salud Mental; Técnica de Entrevista,
Interrogatorio y Redacción de
Informes; Curso de formación de Juez,
para obtener la Especialización en la
Carrera Judicial; organizados por la
Benemérita Universidad Autónoma de
Puebla, el Instituto de Estudios
Judiciales del Poder Judicial, y las
distintas dependencias
gubernamentales estatales y Federales.

Otro digno exponente de nuestro
tribunal que ha pasado la mayoría de
su tiempo fuera de su lugar de origen
y, por ende, de su familia, pero eso sí:
dando lo mejor de él en el desempeño
de sus funciones, sin importarle a
dónde sea llamado para desempeñar
con esmero y dedicación las tareas que
le sean encomendadas. Por ello es un
placer presentarles al Abogado
Marcos Arguelles Ramírez, actual
secretario de Acuerdos Penal, del
Juzgado Penal del Distrito Judicial de
Tecamachalco, Puebla.

 «Da tu primer paso ahora. No es
necesario que veas el camino
completo, pero da tu primer paso. El
resto irá apareciendo a medida que
camines».

Nos leemos la próxima semana,
primero Dios.

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

M

Abogado Marcos Argüelles Ramírez
Secretario de Acuerdos del Juzgado
Penal de Tecamachalco

POR LOS TRIBUNALES
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Como ya les comenté con
anterioridad, lo mío no es lo
partidista, no me gusta y no le sé, sin
embargo, es imposible no comentar
las declaraciones de Felipe Calderón
en torno a su tierra natal,
Michoacán, en lo que a seguridad
pública se refiere.

Y es que en algunos medios
se vio o escucharon las palabras del
expresidente de México en torno a
que: «No habrá seguridad en
Michoacán sin depuración de
policías»…

Y es que, sin profundizar demasiado
en el tema, me pregunto cómo es
posible que este señor se atreva a
hablar de que sin una adecuada
depuración no habría solución en
Michoacán, si éste es no solamente
el Estado, sino el México que nos
dejó; ¿acaso él sí llevo a cabo la
depuración en los niveles más altos y
cercanos a él?

Comentó Calderón de que se deben
limpiar policías y Ministerio
Público, cuando cabe hacer la
pregunta acerca de por qué él no
llevó a cabo lo mismo en la
federación después de muchos
señalamientos de personajes como
Martí y agrupaciones mil, como
México Unido Contra la
Delincuencia, por qué ahora ya tiene
la solución y antes él no la utilizó en
sus propios cuates.

En su cuenta de Twitter, el
ex mandatario escribió:

<blockquote class=»twitter-tweet»
lang=»es»>

No se solucionará inseguridad en
Michoacán, mientras gobiernos
locales sigan negándose a depurar
policías y MPs, penetrados por el
crimen.

En nota de Israel Zamarrón
(http://www.24-horas.mx/, 19/05/
2013), comenta entre otras cosas los
esfuerzos de la federación, según
declaraciones de los secretarios de
Gobernación, el licenciado Miguel
Ángel Osorio Chong; y de la Defensa
Nacional, el general Salvador
Cienfuegos, entre otros, acerca de los
esfuerzos que está llevando a cabo el
Presidente Peña Nieto en contra de la
delincuencia organizada, y este
peculiar señor lo ignora.

¡Ah qué don Felipe!, el que
las hace no las consiente, y ahora
resulta que usted tiene la solución
para aplicarse en diferentes áreas de
la nación, y en una de esas hasta de
todo el país; y la pregunta sería
entonces: ¿Por qué en su momento
usted no la aplicó? La gente le
respetó o no sus decisiones, pero la
gente afectada o no por sus aciertos
o desaciertos se quedó a vivir en el
país y no huyó como usted.

Usted ya se fue, sus amigos
quién sabe dónde andarán, y las
soluciones por fin le llegaron a su
cabeza… Por favor, señor Felipe
Calderón, deje de meterse en lo que
no resolvió y entienda que su tiempo

ya pasó y deje que los que están
ahora tomen su oportunidad y hagan
su esfuerzo; usted mejor siga con sus
pláticas, vaya a Disneylandia o a
Orlando o a donde quiera, y disfrute
desde lejos los toros, el relajito que
nos dejó; y deje que los mexicanos
de tiempo completo nos avoquemos
a nuestros problemas, que
enfrentemos nuestros retos y
resolvamos nuestras encrucijadas.

Usted preocúpese por pagar
sus impuestos allá, vea Plaza Sésamo
en inglés, CSI o cosas de esas,
mientras nosotros sentimos el orgullo
de resolver nuestras cosas desde
dentro de nuestra nación.

¿O no?
Juzgue usted.

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

¡Qué cinismo Felipillo, qué cinismo!

CODIGO 3

M



20
23 MAYO DE 2013

MOMENTO

Habló claro, fuerte y… ¡con razón!
Sí, después de muchos meses… ¡dio
el campanazo!

Y es digno de encomio.

El Delegado del Comité Ejecutivo
Nacional del Partido Revolucionario
Institucional, exigió al Instituto
Electoral del Estado que no se
entrometa en la organización del
debate que llevarán a cabo los tres
candidatos a Presidente Municipal de
Puebla capital, en la primera semana
del mes próximo.

La ley, reconozcamos, respalda a
Fernando Moreno Peña.
Los Lineamientos para la
Realización de Debates Públicos
entre Candidatos a Cargos de
Elección Popular y su reforma
aprobada por el Consejo General del
Instituto Electoral del Estado, el
pasado 14 de enero de este año,
sostienen la exigencia de que el IEE
debe… ¡sacar las manos de los
debates!

Ciertamente varios de los artículos
del ordenamiento mencionado,
conceden la atribución al Consejo
Municipal de organizar debates (así,
en plural), entre los candidatos a
miembros del Ayuntamiento «cuando
las condiciones imperantes así lo
requieran».

No es requisito indispensable que los
mismos se realicen  en recinto

cerrado; es decir, no hay
impedimento legal para que se lleven
a cabo en lugares abiertos, siempre y
cuando reúnan las características de
funcionalidad, de seguridad y se
garantice la integridad física de los
candidatos participantes.

Y no es obligatorio participar en el
debate, ya que cualquiera de los
candidatos puede negarse; y, como es
lógico, sólo se requiere de dos
candidatos.

En el caso de Puebla, los tres
candidatos a Presidente Municipal
han aceptado participar: Enrique
Agüera Ibáñez, de la Coalición
Cinco de Mayo, Miguel Ángel
Ceballos López, del Partido del
Trabajo; y, Tony Gali, de la
Coalición Puebla Unida.

Respecto a medios de comunicación,
no se menciona pago alguno por
trasmitir o reseñar el evento, pero si
la obligación del Consejo General
del IEE de invitar a los periodistas
interesados en cubrir los debates.
Pero, volvamos al tema central.
El lenguaje terso y dicharachero que
caracteriza al Delegado del CEN del
PRI, se transformó en palabras
duras, hirientes.

Don Fernando Moreno Peña, calificó
al IEE como un organismo electoral
incompetente e ineficaz, cuyo
tortuguismo atenta contra la
democracia.

Acusó al IEE de estar robando la
campaña a varios de los candidatos
de la Coalición Cinco de Mayo.
Afirmó que muchos de ellos, hasta la
semana pasada, no podían iniciar
campaña por la «ineficiencia
tremenda» del IEE.

Y la beligerancia política de Moreno
Peña, sorprendió gratamente a los
priistas.

Piensan que el Delegado ahora sí
defenderá a su partido, que ya
recibió línea para apoyar a sus
candidatos, que ya se levantó de la
mesa de negociaciones con el
morenovallismo, etcétera, etcétera,
etcétera y etcétera hasta el infinito.
… ¿será?
El tiempo nos dará la respuesta.

Anecdota y realidad

Por una calle del Centro Histórico de
Puebla capital, un «levantador» de
encuestas, desde la comodidad de su
vehículo, la pasada semana
preguntaba a los transeúntes… ¿por
quién va a votar? ¿por Agüera o por
Gali?

En uno de los casos, la respuesta fue
en tres vertientes.

- Agüera, condonó el pago de
mi Maestría en la Facultad de
Administración de la BUAP.

LA COLUMNA

IEE… ¡fuera manos del debate!: PRI

www.diariomomento.com
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*Maestro en Fiscalización y
Rendición de Cuentas.

Contacto: jrafael_oliver@yahoo.com.mx

RAFAEL VELASCO

M

- Hace unos meses el gobierno
morenovallista me corrió por no ser
del equipo y, como miles de
burócratas del Estado, hoy estoy
desempleado.

- Miguel Angel Ceballos
López, el tercer candidato que
descalifica, es mi amigo.
Y repreguntó:

Ahora… ¿por quién piensa que voy a
votar?

La respuesta fue el silencio.

La represión

Intensa campaña realiza Pablo
Rodríguez Regordosa, candidato a
diputado Local por la Coalición
Puebla Unida, por el Distrito XIV,
con cabecera en Puebla capital.
El trabajo proselitista que realiza
tuvo un problema.

El enfrentamiento verbal que su
equipo de activistas tuvo el jueves de
la semana pasada, al medio día, con
un grupo de vendedores ambulantes
de Antorcha Campesina, en la
avenida Vicente Guerreo y Circuito
Juan Pablo II, a un lado de una
tienda de conveniencia.

Hubo amenazas y estuvieron a punto
de llegar a los golpes.

Horas después, en la madrugada,
policías e inspectores de
Gobernación Municipal se
presentaron al lugar y desmantelaron

24 estructuras tubulares y 4 casetas,
que se utilizaban para la venta de
perecederos, juguetes, piratería,
accesorios para celulares y flores,
entre otros, reza el boletín el oficial.
Y permanece un grupo de policías
antimotines para evitar que los
ambulantes se vuelvan a establecer
en el lugar.

Pero más allá del operativo
oficial, por cierto aprobado
por los  vecinos, el mensaje
a la ciudadanía en nada
ayuda a los candidatos de
la Coalición Puebla
Unida.

Porque se mostró intolerancia,
intransigencia, testarudez.
La respuesta no fue el diálogo, la
conciliación, sino la represión.
Y la represión genera inestabilidad
social.

Ahora, habría que preguntar… ¿era
prudente comprometer al
Ayuntamiento?
Porque la etiqueta de represor se la
colgarán a Eduardo Rivera Pérez.
Pablo Rodríguez Regordosa, sólo
mostró el cobre y perfiló su carácter
represor... ¡nada más!
¿O no?

La respuesta

En la próxima entrega, daré
respuesta a varias de las
interrogantes que amables lectores
me hacen a través de mi correo
electrónico de Internet.

LA COLUMNA

Pero adelanto.
Mi oficio periodístico no está
comprometido con ningún partido
político; pero, reconozco, varios
candidatos de las Coaliciones Cinco
de Mayo y Puebla Unida, así como
del Partido del Trabajo, son
entrañables amigos desde hace
muchos años.

Y no los niego
Éllos… ¿quién sabe?
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 El día 5 de mayo, a los primeros
rayos de sol, el enemigo tendia su
campo cerca del cerro de Amalucan,
distante tres cuartos de legua de la
capital.

Su ataque era seguro.

La Brigada de Toluca, compuesta de
tre cuerpos ligeros y al mando del
general Felipe Berriozabal estaban
en la plazuela de San José, punto
cercano a los cerros de Loreto y
Guadalupe, estando el primero al
norte y el segundo al noroeste de la
capital.

La brigada del general Negrete,
compuesta de tres cuerpos, ocupaba
los dos cerros y avanzaba hacia
abajo por la parte del noroeste del

segundo, y cubriendo la pequeña
garganta que divide ambas colinas.
El ciudadano general Zaragoza con
la Brigada de Oaxaca, compuesta de
tres cuerpos al mando del ciudadano
general Porfirio Diaz, y con el
cuerpo de zapadores l mandi del
ciudadano general Gomez Lamadrid,
estaba situado en el punto de los
Remedios, barrio separado de la
ciudad por el lado oriente.

La Brigada de Morelia, compuesta
de tres cuerpos y al mando del
general Jose Rojo, estaba situada en
la plaza de San Francisco, al sur de
Guadalupe.

El Batallon fijo de Veracruz estaba
en la calle de Cardenas, suburbio
inmediato al cerro y situado al sur.

El Batallon Rifleros de San Luis
Potosí, al mando del ciudadano
coronel Carlos Salazar, se
encontraba de reserva en el ex
templo del Hospitalito, situado entre
la población.

Dos compañías de los cuerpos de
Morelia guarnecían del templo de la
Compañía, y pequeñas fracciones de
otros batallones cubrían el perímetro
de fortificación  en la Plaza, y
estaban al mando del ciudadano
general Santiago Tapia.

El único regimiento de caballería al
mando del general Antonio Álvarez
y el escuadrón del coronel Miguel
Solís, estaban situados al pie del
cerro de Loreto por el lado norte.

5 de mayo
Segunda parte
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Una pequeña guerrilla compuesta de
60 hombres avanzaba en la llanura
del Molino del Cristo, al oriente de
la ciudad.

Esta fue la posición de los cuerpos a
las diez y media de la mañana del
día 5.

A los tres cuartos para las once, el
ronco tañido de la campana mayor
de Catedral anunciaba a la ciudad
que la hora suprema del combate
había llegado.

Una extraña sensación se apodero de
los ánimos.

La población entera se movió con
inquietud.

Los alumnos del Colegio del Estado
abandonaron sus cátedras y fueron a
pedir armas al general comandante
de la plaza, y en seguida ocuparon
las trincheras de los puntos de San
Luis y Santa Catarina.
Los establecimientos de comercio se
cerraron, y los dependientes se
presentaron a la comandancia
militar en solicitud de armas, y
luego se diseminaron por varios
parapetos.
Los aguadores dejaron sus jarros en
las fuentes y se presentaron a las
trincheras pidiendo armas.
Muchos jóvenes particulares,
armados y a caballo, salieron al
campo por la línea que mandaba
Zaragoza.

El coronel Rafael Cravioto, cubría el
templo de San Agustín con unos
cuantos hombres de su fuerza.
Señoras y niños salían a los balcones
y saludaban con sus pañuelos a los
grupos de tropa y pueblo armado,
que atravesaban calles para cubrir
las trincheras y alturas de los
templos.

Todo era animación, todo
entusiasmo para aquella sociedad
que ha tenido el habito de los
combates por lo mismo
acostumbrada al vértigo de los
peligros.

Entretanto, una columna de cinco
mil franceses se desprendían del
campamento de Amalucan sobre
Guadalupe, y haciendo una
conversión sobre su derecha, ocupo
el rancho de Rentería, noroeste del
cerro y distante un cuarto de legua.

Un cañonazo aviso a los batallones
que el enemigo iba a cargar.
El general Laurencez puso su anteojo
para nuestras fortalezas, dijo a don
Juan Almonte que lo acompañaba:

¿Aquella es tropa?

Y Almonte contestó:

Es lujo que servirá de alfombra a
nuestros veteranos.
¡Desnaturalizado Judas, que al
calificar tan mal a nuestros bravos,
olvido que eran los hijos de aquellos
que con esplendente gloria acaudillo
Morelos!

A juicio del general Francés y los
traidores que lo acompañaban, la
victoria era infalible, y aun varios
retrógrados que estaban en la capital
de Puebla, prepararon banquetes
donde debían comer los invasores ese
mismo día.

¡Tal era la actitud del clero contra la
Republica!
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Una deuda antigua quedó saldada
con la develación en San Javier, hoy
Instituto Cultural Poblano, escenario
mayor del heroísmo de las
fortificaciones del heroico Sitio de
Puebla de 1863, del busto del
General en Jefe del Ejército de
Oriente en esos amargos días,
zacatecano forjado en la Guerra de
Reforma, militar improvisado como
tantos que dejaron las leyes por las
armas, y sucesor de Ignacio
Zaragoza al frente de los espartanos
soldados de aquella voluntad
heroica, pero también de los miles de
poblanas y poblanos, cincuenta mil
que no dejaron salir de aquel cerco
infernal los franceses, y que es un
sello especial de la voluntad heroica
de un pueblo.

El Gobierno de Zacatecas y el
tataranieto de González Ortega,
Pedro González Ortega Zalce, fueron
los donantes de la pieza escultórica,
bien hecha, y que junto con las
placas conmemorativas de las ocho
fortificaciones de la ciudad,
recordarán permanentemente esa
entrega por la soberanía de México,
en su segunda etapa poblana, la
primera del 5 de mayo y la tercera el
2 de abril de 1867, con la
recuperación de la Angelópolis de los
imperialistas, todo en el siglo XIX…
Por cierto que el único fuerte que
cayó fue San Javier, y la ex
penitenciaria -entonces en
construcción-; lo demás, Los
Remedios, Santa Anita, Santa Inés,
El Carmen, Loreto y Guadalupe, La
Misericordia, el Parral o Morelos,

C U L T U R A
Busto del General González Ortega en San Javier - Placas en Los

Fuertes, de 1863/ De 271 manzanas, sólo cayeron 18- Hambruna…

Teotimehuacán, sostenidos con
sangre, no con piedras, y con el
mejor espíritu patriótico,
permanecieron de pie…

Dos veces rechazó González Ortega
rendirse, y al final -sin armas-,
Puebla ya en hambruna, destruye
armas, estalla pólvora,  incineran las
banderas, deja libres a los soldados y
los jefes, y oficiales se entregan para
evitar la entrada «a saco» de los
invasores, porque vaya si el viejo
casco histórico de Puebla se había
destruido, en una ejemplar
capitulación que es altamente
elogiada en el tiempo por los
historiadores franceses, sobre todo
cuando Bazaine, el segundo de Forey
en Puebla, no supo copiar a
González Ortega en Metz, frente a
los prusianos, y que lo llevarían a un
Consejo de Guerra y a la cárcel por
entregar incondicionalmente la plaza
y a ¡167 mil soldados! Y todo el
parque militar…

Manzanas poblanas invictas
Además de las fortificaciones
citadas, Puebla se dividió en 271
manzanas, de las que solamente 18
pudo ocupar el Ejército francés y los
imperialistas, conseguidas por
supuesto a sangre y fuego… Esta
ciudad mártir, hay que recordarlo,
vivió once sitios; de 1821 el primero,
al último en 1867, pero los hubo en
1831, 1833, 1834, 1835, 1847, tres
veces en 1856, 1863 y 1867 ya
dichos… 18 estados, 10 más que en
el 5 de mayo, participaron en 183 y

14 comunidades poblanas muy
superiores a las de un año antes…

Hace 50 años, don Agustín Yañez, en
inolvidable discurso, dijo entre otras
muchas cosas: «La gloriosa victoria
del 5 de mayo vela el holocausto
glorioso del 17 de mayo, porque
tanto cuenta en el destino patrio
haber rechazado en cuatro horas al
ejército que se jactaba de ser el
primero en la época, como resistirlo,
larga, febril, apasionada,
heroicamente durante sesenta y dos
días y no haber capitulado»…
Mucho hay que reflexionar por el
particular y mucho hay que
enorgullecerse, pero difundir
diciéndolo en toda su extensión y
profundidad histórica…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Falso que Puebla sufra ya las
inversiones térmicas que tienen a los
capitalinos con el Jesús en la boca.
Pero lo que es irrefutable verdad es
que ya la contaminación de la
capital se acerca a nuestra ciudad,
como preludio a la amenaza
calculada: Puebla del año 2020 o
poco después, será el más bello
suburbio de ese  hacinamiento en que
el DF se ha convertido. La vecindad
de su contaminación puede verse –y
hasta complarse con siniestro arrobo-
al atardecer, cuando basta con mirar
hacia los volcanes: el crepúsculo es
manchado por una neblina aparente,
cuyo verdadero nombre  es esmog: o
para castellizar las cosas, neblumo,
polumo…

¿Qué hacemos los Poblanos en
defensa de nuestro futuro como
ciudad, y aun de nuestro presente…?
Gente bien intencionada pero
idealista, me pide que en la radio y
aquí mismo sugiriera el uso de la
bicicleta en lugar de auto, tan
comprobadamente contaminante. Me
niego, aunque me ponga como
ejemplo el ciclismo de Inglaterra o
China. Me niego por la razón
sencilla de que el ciclismo, en la
vida mexicana, seria una práctica
suicida: perros y peatones serian
atropellados por ciclistas, ciclistas
por combis –espectros poblanos de
Pituche-, autos particulares y
camiones urbanos, entre todos se
arrimarían una cachetizas de Dios de
Cristo. No es preciso argüir  nada si
el lector es un poco observador y
tiene, por o tanto, constancia de que

los mexicanos no sabemos caminar
ni conducir maquinas, mucho menos
bicicletas…

Vale mas recordad lo acontecido
hace ya 30 años a doña Chole
Pinole, veterana revolucionaria que
a los 74 años de su edad seguía
esperando una pensión y que era
aficionada a los toros; que compraba
su pan dulce en la camelia y que
usaba un rebozo aromado para toda
la eternidad por un baúl de Olinalá
(con esa prenda salió a trapazos
muchas veces con los villamelones
que no ovacionaban  con fervor a
Garza o Armillita el grande, de
donde se deduce que ella sabía su
asunto cuando estaba en el tendido
del sol.)

Sucedió que una noche –Dios guarde
la hora y el lugar- cuando iba a
comprar alambres, antojitos,
capitulados y gendarmes para cenar;
colorados pambazos y chimisclanes
para el desayuno siguiente; al trotar
de la querencia  -es decir, La
Camelia-, vio que un novillo muy
esbelto se le iba con embestida muy
descompuesta.

Doña Chole calculo rápidamente la
imposibilidad –determinada por su
edá- de correr hacia la barrera en
busca de un burladero providencial y
acogedor (de lo que se trataba era de
correr hacia la banqueta y «tomar el
olivo», como los taurófilos llaman al
cerco de madera que circunda el
ruedo). Pero inútil su afán, vano su
empeño, por que no daba tiempo de

nada, sin embargo, buena aficionada
como era, tomo su rebozo a modo de
capotillo para intentar el precioso,
«quite hacia las afueras» (de Pepe
Ortiz), aunque propiamente fuera
«hacia los adentros», asunto tan
riesgoso por la querencia natural del
animal hacia las tablas.

Mas no se trataba de un novillo
delgadito, como las muestras de
raquitismo que abundan actualmente
en ganaderías y plazas de torod: era
un ciclista que circulaba al estilo
nacional, lo que quiere decir sin
luces y arbitrariamente , en sentido
contrario embistiendo  vencido y
calamocheando , tirando cornadas y
con las patas por delante  (de ahí que
BALCÓN crea firmemente que el uso
masivo de la bicicleta no solucionara
nada que en nuestro país tenga que
ver con la famosa contaminación, y
si en cambio aumentaría el espacio
dedicado en nuestra mejor prensa  a
la fascinante nota roja).

El encuentro de la torera
revolucionaria y el ciclista que ella
confundió con eral, con choto de
corrida contemporánea, fue tan
espectacular como sonoro y
aparatoso: el «burel» sin luces fue a
dar por alla –igual que en cualquier
festejo de tronío y doña Chole tuvo a
bien dar contra la imaginaria
barrera en cuyo estribo se pegó con
resultados fatales: como las
banquetas tienen guardicion en ligar
de estribo, la venerable zapatista
resulto dañada para siempre. Aunque
algunos monosabios imprevistos, que
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Cómo torear bicicletas
Por José Luis Ibarra Mazari

Revista MOMENTO: No. 109
Puebla, Puebla. Febrero 25 de 1988
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Busque el disco con 17 BALCONES
de José Luis Ibarra Mazari,
en el puesto de periódicos de Doña
Mago. Juan de Palafox y 2 Sur (en el
Portal)

JOSÉ LUIS IBARRA MAZARI

habían ido a la Camelia a surtirse de
pan dulce- «cuernos» entre otras
menudencias- corrieron a levantarla.
Y aunque ella pedía con
destemplados gritos capotillo,
cananas y otros avíos de torear,
quedó tan malherida que cuatro días
después exhalo su ultimo suspiro,
susurrando olés a mi general Zapata
y sentidas arengas a Joaquín
Rodríguez «Cagancho». Recibió el
arrastre lento en homenaje a su valor
(ya que no a su menguado trapio),  y
al destazadero solo lo acompañaron
algunos rezos, unas cuantas medallas
al merito revolucionario, un pliego
en que ahora si  se le hacia formal
promesa de concederle su tan
esperada pensión y escasa
indulgencias (plenarias, eso si: como
la pensión), y sendos retratos de
Emiliano Zapata y Lázaro Cárdenas.
Al día siguiente del arrastre, los
periódicos revolucionarios la
elogiaron como torera, y las revistas
taurinas (todavía había) la llenaron
de elogios como revolucionaria:
pobre doña Chole Pinole.

Las bestias de la misma ganadería –
es decir, los ciclistas siguen haciendo
de las suyas, atropellando viejecitas
y derechos: el derecho de los
peatones a caminar por calles y
banquetas; seguirán, de seguro,
tirando cornadas, calamocheando,
venciéndose peligrosamente en las
noches y tareas de glorias,
aquerenciados en su costumbre de
atentar contra la vida de los demás.
Continúan dando muestras de malas
mañas, serán difíciles, reservones,
sosos y ya muy toreados desde su
permanencia en toriles: es decir

BALCÓN
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desde que andan consiguiendo
permiso para circular por los ruedos
mexicanos. Y así ¿Hay quien de
verdad piense en que con esa
conducta de cebúes, de toros criollos
(así se llaman, Tocayo Crespo…?) se
pueda pensar en la conducta ciclista
mexicana como remota posibilidad
de luchar contra la
contaminación…?

Dios nos agarre confesados: con las
combis y los conductores de autos
particulares, con los camiones
urbanos y algunos taxistas, con
motociclistas de complejos
ruidosamente compensados, nos
basta para vivir en el Purgatorio de
la contaminación.
¿O no…?

ASÍ FUE el viaje final -al destazadero- de la señorita Pinole, por culpa de una embestida harto
descompuesto del burel, cornúpe, morito moriaco o ciclista, que no supo obedecer los vuelos del rebozo
de la victima cuando intentaba, hacia los adentros, el quite «hacia las afueras...»
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El suicidio de una mariposa

Como si el espíritu de la
bildungsroman (novela de formación)
aún permaneciera vigente y su esencia
fuese transmutable a esta época, El
suicidio de una mariposa, la más
reciente novela de Isaí Moreno Roque,
pareciera plantear una historia al
amparo de esos fundamentos, es decir,
un suceso de la infancia-adolescencia
marcando la directriz conductual del
personaje protagónico para a
posteriori reflejarlo, de algún modo
más que evidente al lector, en sus
acciones.

Dicho suceso guardado en la
memoria, obviamente, como un
episodio toral de la vida del personaje,
lo trae a cuento a lo largo de la
historia, demostrando con ello la
importancia del influjo, la siniestra
intervención y el asomo inevitable de
la experiencia en el desarrollo de su
crecimiento, elementos que funcionan
como premisa de la novela sin asomos
de una epigonía a rajatabla.

Isaí fiel a su concepción escritural y a
la formación científica devengada en
la universidad, acomoda con atinada
precisión, las construcciones verbales
específicas en la arquitectura de los
argumentos con los cuales plantea el
ejercicio memorioso de Antonino –
protagonista y voz narrativa-. Se deja
ver, por otro lado una rigurosa
decantación del discurso: no hablar de
más, decir lo estrictamente necesario
con palabras sencillas, prefigurando a
cada paso el episodio concebido como
venero del relato. El suicidio de una
mariposa, es sustantiva en esos

terrenos del lenguaje narrativo, no
pierde el tiempo, arroja los datos
escuetos y los amplía cuando la
premisa tenida como derrotero lo
posibilita, sólo entonces Isaí aprovecha
la oportunidad para dejar ver los
conflictos al interior de sus personajes.

La novela, como género literario,
merece ese trato riguroso en su
escritura para contar lo realmente
importante, dejar de lado las
florituras, los estallidos verbales
presentados cual si fuesen gemas
cuando son bisutería, de modo que el
lector recree con mayor claridad la
imaginación, identifique las
situaciones susceptibles de sucederle,
más cerca aún, que le han sucedido, y
con ello conmoverse. Todo aquello
que envuelve a Antonino en este
relato, funciona a medida que el
discurrir de la historia camina porque
existe una dinámica interna cuyo
trabajo es preparar las cosas, sugerir
acciones, de tal manera que la
ambientación creada, la atmósfera
concebida por Isaí, a través de los ojos
del protagonista, de su recuerdo, y de
lo que sintió durante la experiencia de
la niñez, se plasma en el imaginario
lector, proponiendo en la memoria la
recreación y conjugación de los
hechos, sin que por ello se descubra a
priori el desenlace.
Desde lo profundo de su acervo
escritural, Isaí extrae, acaso de las
propias luces existenciales -por qué no
especularlo- que lo acompañan,
imágenes de ese territorio tan visitado
por los creadores literarios: la
infancia-adolescencia, a modo de

sacar las semillas de sus historias, que
por su propia naturaleza, estremecen
el interior de las personas, sobre todo
cuando al ser transformadas,
redondeadas y dispuestas en las
páginas de los libros, ofrecen una serie
de vertientes orientadas a la reflexión,
y que machacan sin lugar a concesión
alguna la memoria, conformando
universos de suyo entrañables. Esto
pasa con El suicidio de una mariposa,
y quien se meta en sus páginas
detectará la exigencia de las
relaciones, que se acrecenta de modo
por demás natural, consecuente con lo
humano, porque el instintivo
acercamiento entre quienes las
cultivan, para bien o para mal, irradia
a aquellos cercanos, aunque en el
texto aparezcan como periféricos,
dándoles una suerte de baño vital que
los acompañará durante el resto de sus
días, lo recordarán, bien lo sabemos,
con toda la carga de humanidad que
les toca.

El contenido en El suicidio de una
mariposa, pareciera un relato llano,
sencillo, sin más intenciones que
contar la realidad de un imberbe, sólo
que este adolescente  –Antonino-,
recién que traspasa la frontera de la
infancia, llega a identificarse con el
considerado oveja negra de Ciudad del
Valle, pese a las consabidas
limitaciones y advertencias de
familiares y amigos: «No te metas con
él, es el Diablo», pero bueno, el
Diablo es el Diablo, por tanto, la
explosividad está a flor de piel, algo
sucederá en Ciudad del Valle mientras
está en el escenario. El Diablo aquí
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tiene nombre: Saúl Castellán y por
alguna razón, que sólo tiene cabida en
lo humano, siente una especial
predilección hacia Antonino, entonces
lo cuida, Saúl es mayor que Antonino,
además tiene una hermana: Carmina,
de hermosa figura, con quien, se
sugiere en la historia, mantiene una
relación quizá un tanto incestuosa.
Saúl es jugador, pendenciero,
enamorado.

Mientras tanto Antonino cree evitarlo,
cada vez que lo encuentra busca la
manera de rodearlo, procura no verlo
a los ojos, sin embargo el marco está
más que pintado para que la amistad,
aunque sea clandestina, florezca, y es
eso justamente lo que Isaí explota y
explora con oficio, no hay artimañas,
ni trucos de endilgarle aspectos
homosexualoides, o de pederastia, al
asunto, por ejemplo, sólo es una
amistad un tanto disímbola, sui
géneris, ambientada en Ciudad del
Valle, sitio que también se plantea
como un protagonista del libro,
porque hay una manera de vivir
todavía «apueblerinada», con los
dimes y diretes de pueblo grande,
encargado de producir con celeridad
migrantes por racimos, dados los

acontecimientos al estilo «Suceso
Castellán», como fue conocido, que se
producían. La historia se cuenta en
poco menos de noventa páginas, y, a
la manera de José Saramago evitando
los puntos y apartes, para decirlo
pronto, El suicidio de una mariposa
está montada en un solo párrafo, lo
cual le confiere, quiérase que no,
compresión a las palabras ocupadas
por Isaí. Por sí solas, apretujadas en el
cuerpo único del relato, dan la
sensación de explosividad: en
cualquier momento revientan. La
densidad, el peso específico que
contienen, revalorizan en cierta
medida la brevedad, tan cara en los
narradores.

La sutil presencia de Daniel Sada –
narrador, poeta y ensayista muy
cercano a Isaí- cuando filosofaba
acerca de la sencillez de los asuntos a
tratar, de lo local como punto de
partida a lo universal, así como el
aprovechamiento integral de los
espacios dentro del corpus narrativo, a
propósito de no ensanchar su largueza
con espacios vacíos, sino con historia,
se deja asomar en los intersticios de la
novela, sin que esto parezca de ningún
modo la adjudicación a un influjo

inevitable, sino reconocer la
consolidación de Isaí Moreno Roque
como el novelista en el que se ha
convertido, con historias entresacadas
de la realidad, acaso, y dispuestas
merced a su literatura, en el contexto
ficcional, apelando a la verosimilitud,
al manejo del lenguaje, y claro, a la
estructura cifrada en el manejo del
tiempo, en la memoria, y por supuesto
en la eficacia narrativa.

Género: Novela.
Título: El suicidio de una mariposa.
Autor: Isaí Moreno Roque (Ciudad de México, 1967).
Editorial: Terracota.
Colección: La escritura invisible.
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¡Un tercio de la población de la Tierra,
sin agua limpia!

La Organización Mundial de la
Salud y la UNICEF, acaban de
informar que  para el 2015 no se
podrá cumplir la meta de Desarrollo
del Milenio, de que todo el mundo
tenga acceso a agua potable y
saneamiento adecuado. Menciona
que el ritmo actual en la mejora de
dichos servicios hará que para esas
fechas 2 mil cuatrocientos millones
de personas sigan sin acceso a ellos.
Es decir, el tercio de la población del
mundo seguirá marginada. ¿Por
cuánto tiempo más?

A como vamos, cada vez estaremos
peor. El ritmo que se lleva ¡no es
positivo! El deterioro de la
Naturaleza, del Medio Ambiente, es
cada vez más grave. Los gobiernos
de muchos países, entre ellos
potencias como EUA, China, Rusia,
no hacen absolutamente nada para
solucionar el cada vez más grave
problema del Medio Ambiente. El
ciclo hidrológico se ve cada vez más
afectado. No recuperamos en
absoluto la superficie de nuestras
áreas boscosas, lo que es decisivo
para  la disponibilidad del agua. Se
olvida la importancia que tiene el
binomio bosques- agua, para que
puedan subsistir la mayoría de las
especies sobre tierra firme. La
importancia que tiene la
biodiversidad para el equilibrio
ecológico y la vida sobre el Planeta.
Al ritmo que vamos, no serán los 2
mil 400 millones de personas que
tengan problemas de agua y
saneamiento, sino que seremos los 7
mil millones de habitantes de la

Tierra los que no tengamos agua
disponible, ni tampoco saneamiento.
Ya antes se desatarán guerras, no por
el petróleo, sino por el agua y el
hambre, consecuencia de la falta de
agua. ¿Cuándo será eso? Al ritmo
que vamos, evidentemente, muy
pronto.

La pérdida de la biodiversidad en el
mundo es de un 28 %, sin embargo,
en países pobres ésta asciende a un
60%. Aparte de las pérdidas
producidas la deforestación, que si
bien se ha reducido no se ha
superado, y en países como Brasil,
que habían dado pasos firmes en este
sentido, luego se pierde otra vez
terreno por leyes como la agrícola en
ese país, en la que se permite
nuevamente arrasar con la selva del
Amazonas para ganar áreas
cultivables para los agricultores.
Aparte de estas pérdidas que al
eliminar el hábitat natural a muchas
especies provoca la extinción de
ellas, se ha recrudecido -a pesar de
la mayor vigilancia- la caza furtiva
de elefantes, rinocerontes (detención
reciente por la policía sudafricana de
un vietnamita con 10 cuernos de
rinoceronte con un valor de 24 mil
pesos)  y otras especies. En Mannar,
entre la India y Sri Lanka,
contrabandistas se lanzan sobe
especies marinas protegidas. El
Cambio Climático, causante de
lluvias excesivas con inundaciones, y
por otro lado sequias con pérdidas de
cosechas y ganado, la pérdida de
humedales en las zonas costeras, los
incendios forestales que están a la
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orden del día, influyen decisivamente
no sólo en la biodiversidad, sino
sobre todo en la amenaza de hambre
y la falta de agua que se cierne sobre
el mundo.

Estamos usando los recursos
naturales que corresponderían a lo
que produce un planeta y medio, y
sólo tenemos uno, acabando por
supuesto con nuestras reservas. De
seguir así, para el año 2050
necesitaríamos lo que producirían
tres planetas, lo que es imposible. Y
por lo pronto nos estamos acabando,
como decíamos, nuestras reservas,
creando un déficit desproporcionado,
que pone evidentemente en serio
peligro el alimento y la
disponibilidad de agua para la
población del mundo.

El tema principal de la Cumbre
pasada, fue la Economía Verde,
tratando de encontrar el camino para
llegar a ella, eliminando los
subsidios a combustibles fósiles,
comprometiéndose a dar acceso a
energía limpia a todos, definiendo
estrategias para lograr una nueva
prosperidad con los recursos del
Planeta, sin agotarlos, protegiendo
los ecosistemas, la tierra y el agua.
Cada vez hay más conciencia y
conocimiento sobre las tremendas
amenazas del Medio Ambiente y de
que se debe hacer algo urgentemente,
y sin embargo no se hace lo
suficiente.

Cada vez está más claro que
mientras los intereses y ambiciones
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de empresarios y políticos sin
escrúpulos, que forman verdaderas
mafias, se coloquen por encima del
bien común,  mientras se actúe sin
ética, tanto en los grandes negocios
como en la política, como lo
denunció S. S Benedicto XVI,
mientras las izquierdas sigan
tratando de imponer la cultura de la
muerte (Obama se pronuncia a favor
de los disque matrimonios de
homosexuales y la adopción de
pequeños inocentes por ellos),
aprovechando la corrupción para sus
maniobras, será muy difícil que se
puedan adoptar las medidas
adecuadas y suficientes, y esto antes
de que sea demasiado tarde.

Europa sigue amenazada por una
crisis económica sin precedentes, que
pone en peligro la estabilidad
económica mundial. En España se
cuenta un 25% de desempleo, aquí KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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en México tenemos el 5%, sin
embargo, las mafias de izquierda se
empeñan en afirmar que el gobierno
de Calderón es el culpable de esto,
cuando gracias a un manejo
adecuado de nuestra economía
somos de los países más estables a
nivel mundial. Señores, es necesario
unir fuerzas y no actuar de quinta
columna, creando zozobra y
confusión, sembrando división y
duda. Esto claramente se puede
definir como traición a la Patria.
Bueno, qué podemos esperar de las
izquierdas, que siempre han puesto
las consignas mundiales de la
Internacional Socialista por encima
de todo. Para ellos no hay patria,
son ciudadanos del mundo. Por otro
lado, la ambición y la soberbia, con
la corrupción, las mentiras y
calumnias, bases de la cultura de la
muerte, son los principios que los
mueven.

Por eso, si queremos que sigamos
resolviendo nuestros graves
problemas, entre ellos el más
importante de todos, el del Medio
Ambiente, que se han resuelto en
gran parte a pesar de las trabas y
bloqueos del Congreso a Fox y a
Calderón, es preciso que no votes por
la izquierda. Fíjate que
históricamente las izquierdas se han
encargado de hundir a los países en
los que han tenido oportunidad de
actuar (Rusia comunista, Europa del
Este, Cuba, Venezuela, la España de
Zapatero, Grecia, etc). Sus promesas
de redimir a los pobres, que luego
nunca han cumplido, siempre han
sido mentiras para lograr apoyo.
Tratemos a como dé lugar de
recuperar la cultura de la vida y del
amor, que es la única garantía para
resolver todos nuestros problemas,
los ambientales por delante, pero
igual nuestros problemas de
seguridad, de producción y todos los
demás.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Esta historia llegó a mis manos para
un concurso. La versión es de Gloria
Libertad Salazar Pren, aunque me
permití hacerle algunas
modificaciones en la redacción, mas
no en su contenido; lo que quiere
decir que, en esencia, es la misma
leyenda.

Cuentan que a mediados del siglo
XVII, en la Ciudad de Puebla había
una bella casona que habitaba don
Joseph Correa y su hija María de las
Mercedes. Aquel día, en la fiesta de
cumpleaños de la joven, el heredero
de don Diego de Montufar, un joven
llamado Alfonso, había anunciado su
compromiso matrimonial con la
hermosa Mercedes.

Después de la fiesta, vinieron a la
mente de don Joseph momentos
dulces y amargos del pasado.
Recordó cuando conoció a la que
sería su esposa, Mercedes del Vivar,
en su natal Toledo: él era un
adolescente y ella una niña. Desde el
momento en que se encontraron sus
miradas, supo que con el tiempo
sería su esposa. Cuando Joseph
cumplió los veinte años y ella
quince, se casaron en la ciudad que
los había visto nacer, no sin ciertas
reservas por parte de la familia de
Mercedes, pues la familia de Joseph
era de origen judío. Habían tenido
que escoger entre emigrar o
convertirse al catolicismo, optando
por lo último.

Fueron dos años de felicidad en su
matrimonio, aunque no faltaban

algunos malentendidos que tal vez
envidiaban la felicidad que ellos
transmitían, que en corrillos y
solapadamente, hacían recordar que
él era judío converso. Estos
comentarios ensombrecían su vida.
Después de pensarlo un tiempo,
decidieron probar suerte en la Nueva
España, ya que habían oído
comentarios de que en América estas
cuestiones eran menos importantes.
Para poder pasar a la Nueva España
ambos comprobaron que tenían
linaje limpio en varias generaciones,
requisito sin el cual no hubieran
podido salir de España.

Tras un viaje venturoso, llegaron a
la Ciudad de México, acompañados
por Dolores, la fiel nodriza de
Mercedes. Mientras construían una
casa a su entera satisfacción,
decidieron alquilar una vivienda,
ubicada en la calle de Donceles, muy
cerca de Catedral. Él se dedicó a
emprender negocios de
importaciones y exportaciones. Ella
mientras tanto atendía la casa, le

gustaba tenerla siempre llena de
plantas y de pájaros. Todos los días
en cuanto salía su esposo, se iba a la
catedral en donde pasaba un buen
tiempo, pidiendo a Dios un heredero
para su Joseph. Con tantas plegarias,
en abril de 1656 llegó a este mundo
una bella niña, a quien dieron por
nombre María de las Mercedes, y
que colmó de felicidad a sus
amorosos padres.

Desafortunadamente, antes de un
mes, como resultado del parto,
Mercedes murió, no sin antes haber
hecho miles de recomendaciones con
respecto al cuidado de su pequeña
hija. Y como una bella flor que se
marchita, exhaló su último suspiro
en los brazos de su desconsolado
esposo.

Trastornado por el dolor pero con la
responsabilidad de su hija, le pidió a
quien había sido la nodriza de su
esposa, Dolores Gómez, que se
hiciera cargo de su hija en los
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menesteres que él no pudiera
cumplir.

Pasaron dos años de la muerte de
Mercedes, los negocios de Joseph
aumentaban, parecían compensarlo
de su pérdida; tratando de aminorar
su dolor decidió mandar construir
una casa en Puebla, puesto que
consideraba un lugar más sano y
tranquilo que la capital, apropiado
para el desarrollo de María de las
Mercedes y que al mismo tiempo le
favorecía, pues era el paso obligado
de Veracruz a la Ciudad de México,
puntos en los cuales se desarrollaban
sus negocios de exportación de buen
cacao mexicano e importación de
vidrio y cerámicas europeas.

Acompañado por María de las
Mercedes vio cómo se empezaba la
construcción de la casona solariega,
se ubicaba a unas calles del Río de
San Francisco, no muy alejada de la
catedral y sus portales, en donde él
tenía sus oficinas. Al cabo de dos
años se habían mudado a la nueva

casa. Para entonces María de las
Mercedes era una niña alegre y
juguetona. Asistía a un colegio de
monjas y sus ratos de ocio los
gastaba haciéndole bromas a su
querida nana, o los ocupaba en el
jardín que había en la parte posterior
de la casa, más allá de los cuartos de
la servidumbre. Tal parecía que esa
niña tenía magia en sus manos, ya
que planta que sembraba, planta que
crecía exuberante. Al parecer había
heredado la magia de su madre. Y
así había pasado el tiempo: la joven
creciendo y él dedicándose a los
negocios.

La casona de don Joseph Correa era
grande, confortable, no suntuosa
pero todo era de buen gusto. En ella
se combinaba la piedra con la
destacada herrería poblana; no había
reparado en gastos. Para nadie en
Puebla era desconocido que el buen
hombre era uno de los más ricos en
la ciudad. Además, su convicción de
hacer obras piadosas para ayudar a
su prójimo parecía ser recompensada

por Dios. Negocio que emprendía
era exitoso, con lo cual podía
proporcionar más ayuda a los
pobres.

Sin embargo, en su casa lo que más
sobresalía era el jardín interior que
era cuidado por su hija. Estaba
cubierto de árboles y plantas,
algunas comunes y otras exóticas. En
él se podían ver grandes jaulas con
aves canoras o de hermosos
plumajes; además estaba adornado
con fuentes, bancas y mesas en las
cuales se reunía Mercedes con sus
amigas a bordar, mientras su nana se
encargaba de llevarles chocolate y
panecillos elaborados por las
monjas.

Ese detalle tan especial hizo que a la
casa se le conociera como la Casona
del Jardín de Jade, en honor a esa
piedra semipreciosa de varios tonos
de verde, que por medio de la Nao
de China llegaba a Puebla desde el
Oriente.

Pensando que el problema de su
ascendencia judía estaba olvidado,
en una de las arcadas de su casa,
don Joseph decoró con azulejos de
Talavera poblana, una estrella de
David. Nunca pensó que alguien
ofendiera ese reconocimiento a sus
antepasados judíos puesto que toda
su vida había sido un perfecto
creyente, practicante de las normas
propuestas en la religión católica.
Grave error porque existe gente que
no olvida y además envidia los
bienes que la  fortuna otorga a otros.
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Y ese fue precisamente don Rodrigo
de Ordaz, descendiente de los
primeros colonizadores que llegaron
a la Nueva España. Este hombre
había heredado una riqueza
considerable de sus padres, sin
embargo, la codicia y la envidia lo
carcomían. No perdía de vista como
la buena fortuna le sonreía a don
Joseph Correa y para colmo su hija
se iba a casar con el heredero de don
Diego de Montufar, otra de las
familias más ricas de la angelical
Puebla del siglo XVII. Rodrigo había
pensado pedir la mano de María
Mercedes, no por desear a la bella
muchacha, sino por la fortuna que
ella habría de heredar al morir su
padre. Con ese compromiso le
habían cortado las alas que pensaba
usar para acceder a todo ese dinero.
No era buen perdedor, por lo tanto,
no dormía buscando la manera de
vengarse, y la estrella de David que
adornaba la casa de don Joseph, le
dio la solución.

Don Rodrigo realizó un viaje a la
Ciudad de México para acusar de
judaizante a don Joseph Correa:
narró lo de la estrella de David.
Actuando con cautela el Tribunal
pidió información a las autoridades
de Toledo y resultó que un familiar
de su línea materna había sido
quemado por no renegar de su fe
judía en los inicios del siglo XVI.
Como sabían que se trataba de un
personaje de prestigio y muy querido
en la sociedad poblana, le pidieron a
don Rodrigo que buscara testigos que
constataran las herejías realizadas

por don Joseph. Con base en
sobornos consiguió que dos criados
de don Joseph dijeran que algunas
veces a altas horas de la noche lo
oían hablar en una lengua extraña
ante un candelabro de siete brazos.
Eso le bastó al Tribunal.

Faltaban dos meses para que se
celebrara la boda de Mercedes con
Alfonso, cuando ya entrada la noche,
los enviados de la Inquisición
rodearon la casona de don Joseph y
tocaron con fuerza el portón, hasta
que un criado, acudió a abrir. Sin
miramiento llegaron los visitantes
hasta la habitación del dueño de la
casa y lo llevaron a otra casa
previamente designada con ese fin.
Espantadas por el inusual escándalo
se levantaron Mercedes y su nana
para averiguar lo que pasaba. El
criado que abrió la puerta, blanco
como el papel, le comentó lo
sucedido. Después de un rato sólo se
oían lamentos en la casona; hija y
servidumbre estaban asombrados, no
sabían a quién recurrir. El solo
nombre de la Santa Inquisición
espantaba al más valiente.

Al despuntar el alba, salieron los
enviados de la Inquisición llevando
preso hacia la ciudad de México a
don Joseph, quien no entendía lo que
sucedía puesto que los desdichados
no podían saber ni por qué eran
acusados, ni quién los acusaba. Por
su parte, María de las Mercedes,
acompañada por su fiel nana, se
dirigió a la casa de don Diego
Montufar, a una calle de catedral.

Al platicarle, bañada en llanto, lo
acontecido en su casa, don Diego y
su esposa, así como sus hijos, le
ofrecieron su apoyo en estas horas de
desconsuelo, con ello vino una cierta
paz a su alma.

Aconsejada por la familia de su
futuro esposo, recogió las joyas y
dinero que tenía en su poder.
Despidió a la servidumbre y cerró la
casa. Ella y Dolores se recogieron en
la casa de su prometido hasta poder
trasladarse a la ciudad de México en
busca de su padre. En cuanto
pudieron, las dos llegaron a México
para estar cerca de Don Joseph.
Alquilaron una casa cerca de la
cárcel de la Inquisición; y aunque no
le permitían que viera a su padre
mientras éste fuera interrogado, se
consolaba con la cercanía. El estar
lejos de su amada hija era peor que
las torturas y los interminables
interrogatorios que le hacían con tal
de que aceptara que era un hereje;
sin embargo, él se mantenía firme en
su fe católica. La tristeza, aunada a
los maltratos recibidos, tanto física,
como mental y moralmente, fueron
mermando su salud.

Cuando la Santa Inquisición se dio
cuenta que don Joseph estaba
gravemente enfermo, le permitieron
a Mercedes que lo visitara.
Espantada por su aspecto empezó a
llorar, hasta que se sintió confortada
por los amorosos brazos de su padre.
Se despidieron con lágrimas en los
ojos pues comprendían que no se
volverían a ver en este mundo. Antes
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de un mes le avisaron que había
fallecido. No tuvo el consuelo de
darle cristiana sepultura.

Mercedes y Dolores regresaron a
Puebla, donde fueron acogidas por la
familia Montufar, mientras se
celebraba la boda. Tanto sufrimiento
había cambiado a la muchacha, ya
no se escuchaba su risa, parecía una
autómata, ni el amor que le
profesaba su prometido le
proporcionaba ningún alivio.

Pocos días antes de su matrimonio,
Mercedes comenzó a presentar fiebre
tan alta que deliraba. En esos
momentos la oían hablar con su
padre. La acongojada Dolores, su
inseparable nana, presentía que su
niña pronto la dejaría. Pasaban los
días y los mejores médicos de Puebla
entraban y salían cabizbajos porque
se sentían impotentes ante su
enfermedad. Por fin, su
apesadumbrado cuerpo dejó de
respirar y su alma voló a reunirse
con sus padres.

Mientras tanto, el Tribunal del Santo
Oficio le entregó la casona de don
Joseph a Rodrigo de Ordaz, que era
sólo un poco de los bienes del buen
hombre. Desde luego el resto se le
quedó al tribunal. Con todo el
descaro, don Rodrigo decidió habitar
la casa que con malas artes había
llegado a su poder. No le duró
mucho el gusto porque decía que
había una aparición que no lo
dejaba descansar. Cerró esa casa y
regresó a la suya.

Apartado de todos, segregado por la
sociedad poblana que antes
frecuentaba, Rodrigo de Ordaz
murió solo, sin dejar descendencia,
sin tener la oportunidad de
arrepentirse de su maldad.

La casona pasó por varios dueños.
Poco duraban en ella porque veían el
fantasma de una bella mujer vestida
con su traje carmesí, quien con una
tristeza que partía el alma, hablaba
con su padre, haciéndole la misma
pregunta una y otra vez mientras
recorría la casa: «¿Por qué, padre;
por qué no puede existir la
felicidad?»

A pesar de que el tiempo transformó
a la Nueva España en un México
independiente, la casona logró
sobrevivir. Durante el porfiriato los
dueños prefirieron transformarla en
vecindad, para gente que por sus
escasos medios de vida, preferían
soportar al fantasma que recorría la
propiedad con su sempiterna
pregunta, hasta que llegaron a
acostumbrarse a su presencia.

A mediados del siglo XX, parte de
los muros y arcadas se vinieron
abajo. Ya no servía ni como
vecindad, terminó como refugio de
parias.

¿Y el jardín de jade que le dio fama
a la casona? Ya no queda nada, se
perdió en el tiempo. El día que
Mercedes cerró la casa liberó a sus
aves, se despidió de su jardín. Sus
plantas y árboles se murieron por la

falta de cuidados de la mano
amorosa que tenía magia.

Cuando camines por el rumbo de
San Francisco y veas una casa
derruida que tenga destellos de
pasado esplendor, recuerda que
puede ser la Casona del Jardín de
Jade. Si escuchas con cuidado
posiblemente puedas oír la voz de
María de las Mercedes…
entremezclada con el viento.

Sugerencias y comentarios al correo
visaldemor@hotmail.com
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Hace unos días me sorprendía de la
riqueza cultural que poseemos en la
región de Tepeaca, cuando por
enésima vez visitaba el hermoso
convento franciscano del vecino
Tecamachalco, dedicado a Santa
María de la Asunción. Cada
oportunidad que tengo de ir a dicha
ciudad, no dejo de admirar y de
encontrar algo nuevo y sorprendente
para mis ojos. Así me fascino con el
arte del «Tlacuilo» Juan Gerson,
natural de esta tierra de
Tecamachalco, y que con
extraordinaria maestría plasmara en
el sotocoro del convento pasajes del
Antiguo Testamento pintados sobre
hojas de papel amate, que después
pegó, unió y volvió a pintar para
crear esa maravilla de patrimonio,
como –considero- debe ser

reconocido, como el antecedente
primigenio de la pintura mural en
México.

Quizá para este pintor-Tlacuilo u
otros, es que el cabildo de Tepeaca
compró en varias ocasiones «papel y
colores» para adornar los templos de
Acatzingo, Tecamachalco y Tepeaca,
como lo consigna Rik Hoekstra en su
colaboración «Pintura y sincretismo
religioso», en el libro España:
Ruptura 1492-?  (pág. 90-93.) Sin
embargo, sólo conocemos las
pinturas de Gerson en
Tecamachalco. Y desconocemos
hasta hoy por qué no sobrevivieron
los demás trabajos de este tipo en la
zona.

Sin embargo, al interesarme en el
tema, esto me motivó a encontrarme
con algunos documentos y textos
sobre el arte de los naturales
indígenas plasmados en lienzos,
paredes, cuadros, etc. Y grande mi
sorpresa cuando descubrí en mis
lecturas la importancia de otra
técnica indígena de primer orden y
de larga tradición artesanal, me
refiero al arte plumario.

La plumaria era una de las artes más
finas y delicadas del México pre-
hispánico. Un grupo de especialistas,
conocido en lengua náhuatl bajo el
nombre de amanteca, tenía a su
cargo la elaboración de toda suerte
de escudos, trajes, tocados,
brazaletes, aretes, banderas, capas y
abanicos con plumas multicolores.
Estos bellos objetos tenían una
enorme importancia entre los
pueblos mesoamericanos –
principalmente entre los aztecas-,
pues servían para exaltar la
jerarquía de dioses, reyes, señores,
sacerdotes y guerreros.

 No es extraño que los primeros
españoles en llegar al Continente
Americano hubieran quedado
impresionados con las obras
indígenas de plumaria, y que, como
consecuencia de dicho aprecio, las
enviaran a Europa para ejemplificar
las maravillas propias del Nuevo
Mundo. A finales del verano de
1520, por ejemplo, se exhibieron
públicamente en la ciudad de
Bruselas los ricos regalos que
Hernán Cortés había destinado a su

TEPEACA DE AYER Y HOY

El arte plumario en Tepeaca



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
37

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
37

23 MAYO DE 2013

MOMENTO

majestad el rey Carlos I, causando
especial sensación dos grandes
escudos de coloridas plumas, que
como sabemos, después fueron a
parar a Austria. Por cierto, uno de
ellos regresó por buenos oficios -
aunque usted no lo crea- de
Maximiliano de Habsburgo, cuando
vino a México, ya que se lo había
regalado su hermano Francisco José,
a la sazón emperador austriaco. Y el
otro es el que se conserva en el
Museo Etnográfico de Viena, y que
tan famoso se ha hecho por su
nombre impropio, pero popular: El
Penacho de Moctezuma.

El arte plumario tiene largos
antecedentes, ya que desde la
prehistoria se desarrolla esta
actividad humana, la elaboración de
arreglos personales con plumas de
aves, de acuerdo a las especies y
tradiciones que se encuentran en
cada región. Este tipo de arte es
mundial y se presenta en la mayoría
de las culturas. Entre los antiguos
pobladores de América se presentaba
mayor riqueza y variedad de
trabajos por la diversidad cultural y
de especies, con la que fue posible
elaborar todo tipo de tocados y
atavíos, que servían como indicativo
del rango social.

«Los caballeros de pies a cabeza
vestían de armas todas de plumas
sobre el estofado, y a los que no lo
eran, no les daban cosa de pluma,
sino, sobre el estofado, cuero de
diferentes animales. La causa era
porque había pragmática que la

pluma no usase sino a quien los
reyes diesen licencia por ser la
sombra de los señores y reyes y
llamarla ellos por ese nombre y
guardábanse, cierto, con más rigor
que las pragmáticas de nuestros
tiempos de no traer seda», dice fray
Diego Durán,  en su Historia de las
Indias de Nueva España e Islas de la
Tierra Firme.

Con el nombre de arte plumaria
designa el DRAE a la utilización de
las plumas como materia pictórica, a
modo de las incrustaciones en los
mosaicos.  Los artesanos del arte
plumaria azteca se denominaban
amantecas. De ahí que algunas
poblaciones tomaran el nombre o
gentilicio -por ser de allí-,
extraordinarios artesanos en este
arte, como los que vivían en

Amatlán, hoy Amatlán de los Reyes,
en el vecino estado de Veracruz.
En la sociedad azteca o mexica, los
amantecas eran los artesanos que se
dedicaban a la confección de atavíos
y ornamentos compuestos de plumas
finas.

Las plumas utilizadas eran
recolectadas mediante el tributo de
los pueblos sometidos; regularmente
eran plumas coloridas como las del
quetzal, la garza de diversas
tonalidades, el loro, la guacamaya o
el zacuán, aunque también se
utilizaban plumas de águila. Los
plumarios recibieron el nombre de
amantecas  porque en su mayoría
vivían o se reunían en el calpulli o
barrio de Amantla.
Los amantecas participaban
intensamente en dos fiestas del año,
en el mes de panquetzaliztli —
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dedicada a Huitzilopochtli—, y en el
mes de tlaxochimaco —mes de las
ofrendas de flores a Huizilopochtli y
todos los dioses—; el dios de los
amantecas era Coyotlinahual (el que
tiene un coyote por doble).

Durante la fiesta del mes de
panquetzaliztli se solía sacrificar a
un voluntario que representaba al
dios Coyotlinahual; en caso de no
existir voluntario, los amantecas
compraban un esclavo o tlatacoltin
para sacrificarlo, previamente éste
era ataviado con distintivos e
insignias del dios. Durante la fiesta
del mes de tlaxochimaco no había
sacrificios, se rendía culto a dos
mujeres —Xiuhtlati y Xilo— con un
baile con los brazos enlazados,
llamado tlanahuaya. Las plumas
normalmente eran suministradas por
los pochtecas. Los ornamentos de
plumas eran muy utilizados como
insignias militares y escudos
(chimalli). Fue durante la época de
Moctezuma Xocoyotzin cuando el
arte plumario tuvo su auge. Para
ataviar al dios Huitzilopochtli se
utilizaban el teuquémitl o ropaje
divino, el quetzalquémitl o ropaje de
pluma de quetzal, el
vivitzitzilquémitl o ropaje de pluma
de colibrí, y el xiuhtocoquémitl o
ropaje de plumas de azulejo. (Rojas
Urierte, Luis. Compilador. El arte
plumario de México. 1976).
Aquellos amantecas que trabajaban
para los tlatoque eran conocidos
como tecpan amanteca. Los que se
dedicaban a confeccionar piezas
especiales eran llamados calpixcan

amanteca o plumarios del tesoro; sus
obras eran guardadas en las bodegas
del huey tlatoani. Existían también
los calla-amanteca o plumarios
privados, quienes se dedicaban a
confeccionar y comerciar insignias
militares. (Ibid. Págs. 235-256).
Las plumas de aves exóticas eran un
elemento muy importante con el cual
las culturas prehispánicas adornaban
sus vestimentas y elaboraban
hermosos tocados; además, las
utilizaban para recubrir las paredes
de sus templos y palacios.  El uso
frecuente de las plumas en el atavío
se dio en los períodos clásicos
teotihuacano, zapoteca y maya del
antiguo imperio. La técnica del
mosaico utilizada para formar
dibujos, consistía en pegar las

plumas con resina sobre un papel
vegetal, o bien, entrelazarlas hasta
conformar prendas multicolores, de
gran tamaño y belleza.

En un principio, más que tener un fin
estético, el arte plumario estaba
vinculado con el culto religioso y
para señalar las diferencias sociales
entre los grupos, ya que sólo las
clases dominantes, como reyes,
nobles, guerreros y sacerdotes, se
permitían utilizar ricas prendas de
algodón cubiertas de plumas
preciosas. Más tarde este arte sirvió
para revestir las paredes de templos
y palacios con cuadros y tapices, los
que eran elaborados por artistas
indígenas muy apreciados en su
sociedad. De acuerdo con el estudio
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realizado por Fernando Benítez en su
obra La ruta de Hernán Cortés, «...
el náhuatl, como antes el
teotihuacano y el maya, ama con
frenesí los plumajes, los colores
brillantes y los tocados barrocos».
Las plumas del Quetzal (ave
trepadora de plumaje suave y color
verde y rojo, propia de la América
tropical), al parecer las más
preciadas y las de infinidad de
pájaros tropicales que existían en ese
entonces, eran la materia prima que
constituía el arte plumario.
Actualmente, grupos indígenas como
los tzotziles en Chiapas, conservan
esta costumbre, aunque las plumas
que utilizan ahora son de guajolote,
o bien, de pavorreal.

Esto nos sugiere la larga tradición
artesanal de estos artistas indígenas
que en Tepeaca fueron respetados, y
que su arte estuvo al servicio de su
religión y de la nueva religión recién
impuesta por la conquista militar y
espiritual. Muestra de ello es el
siguiente documento del Archivo
General de Indias, ramo Justicia
205, 53 fojas, titulado dentro de la
catalogación como El señor fiscal
con el gobernador y principales del
pueblo de Tepeaca sobre ciertas
cuentas que tomaron a los dichos
indios, México año de 1560". Y en el
que se describe: «… 20.- Yten, màs
diez y siete pesos e medio que
gastaron el colores y papel para
cosas que fueron menester para la
iglesia en la dicha fiesta de
resurecciòn: XVII pesos (sic)… 23.-
Yten, màs se gasto en la caxa que se

hizo para el Santìsimo Sacramento,
en oro y pluma, trezientos y veynte
tres pesos e seys tomines: CCCXXIII
pesos VI tomines… 29.- Yten,
parescìo que dieron a los pintores
que trabajaron en el monasterio
veynte e dos pesos… 30.- Yten,
dieron por descargo aver dado a los
plateros y ofisciales de pluma que
trabajaron en el dicho monasterio,
treinta y ocho pesos y cinco tomines
e medio… 31.- Yten, en súchiles de
los de pluma seys pesos y tres
tomines.» (Se ha respetado la grafía
original del documento).

El arte plumario fue algo esencial en
el Tepeaca novohispano, como lo
observamos en este documento
esencial de 1560, escrito en nuestro
pueblo. Y es que el arte plumario en
principio les resultó extraño a los
conquistadores, pero valoraron la
técnica y conocieron de la gran
prosperidad que estos artesanos
tenían en el Nuevo Mundo. El gran
tianguis de Tepeaca era –por cierto-
un gran centro de distribución de
animales, principalmente aves que
eran utilizadas para ocupar sus
carnes, pero de forma especial sus
plumas.

Sin duda, hasta hoy se sabe que las
grandes obras plumarias se hicieron
en México-Tenochtitlan, pero entre
1550 a 1559, «…el cabildo de
Tepeaca compró grandes partidas de
plumas para dejarlas obrar por sus
propios artesanos, pero así mismo se
compro una imagen de santo hecha

con plumas hermosas en México»
(ibídem).
No hay duda, esto es lo que nos
permite siempre con orgullo decir
que Tepeaca es de ayer, hoy y
siempre.

(*).- reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
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México es el cuarto país con mayor
biodiversidad del Planeta, sólo por
detrás de Brasil, Ecuador e Indonesia,
puesto que vivimos en un lugar único
donde habita una diversidad de
especies, plantas y ecosistemas.

Antes de seguir, vale la penar
mencionar que no debemos confundir
biodiversidad con diversidad
biológica, ya que mientras la primera
es el resultado de millones de años de
evolución definida por procesos
naturales y frecuentemente por la
influencia de los seres humanos; la
segunda se refiere a la variabilidad de
organismos vivos de cualquier fuente,
incluidos, entre otras cosas, los
ecosistemas terrestres y marinos y
otros ecosistemas acuáticos y los
complejos ecológicos de los que
forman parte; comprende la diversidad
dentro de cada especie, entre las
especies y de los ecosistemas, tal y
como lo señala el Convenio sobre la
Diversidad Biológica de 1992.

Lo anterior nos da a entender
mejor el por qué México alberga entre
10 y 12% de las especies del mundo,
ocupando al mismo tiempo el segundo
lugar en riqueza de especies de
reptiles, el tercero en mamíferos, el
cuarto en anfibios y el quinto en
plantas vasculares, tal y como lo da
ha conocer la SEMARNAT en su sitio
web. Además de que dicha afirmación
es validada tanto a nivel nacional e
internacional, por medio del Programa
de Naciones Unidas para el Medio
Ambiente (PNUMA) clasificando a

México como uno de los 17 países
megadiversos de nuestro Planeta.

Es por eso que con miras a
conservar y aprovechar
sosteniblemente hablando la
biodiversidad de México, necesita
fortalecerse el rol de las Áreas
Naturales Protegidas para que
coadyuven a ser el instrumento con
mayor definición jurídica para
conservar y fomentar sosteniblemente
la riqueza natural de nuestro país a
través de:

1) Reservas de la Biosfera
2) Parques Nacionales
3) Monumentos Naturales
4) Áreas de Protección de
Recursos Naturales
5) Áreas de Protección de Flora
y Fauna
6) Santuarios
7) Parques y Reservas Estatales
8) Zonas de Preservación
Ecológica de los centros de población

Actualmente, el mayor desafío que
enfrenta la biodiversidad en México
consiste en preservar la biodiversidad
del planeta principalmente obteniendo
beneficios económicos en un
aprovechamiento sostenible. Con
miras a seguir en este intercambio de
puntos de vista, estimado lector(a), te
invito a leer la segunda parte de este
artículo donde explicaré en qué
consisten a detalle los 8 instrumentos
que nos ayudan a dar respuesta a la
conservación y fomento

sosteniblemente de la biodiversidad en
México.

Fuentes consultadas:

· Organización de las Naciones
Unidas. Convenio sobre la Diversidad
Biológica. Disponible en http://
www.cbd.int/doc/legal/cbd-es.pdf
· Programa de Naciones
Unidas para el Medio Ambiente,
Oficina Regional para América Latina
y el Caribe. Grupo de países
megadiversos afines. Disponible en
www.pnuma.org/deramb/
GroupofLikeMindedMegadiverseCountries.php
· NUNEZ, Irama,
GONZALEZ-GAUDIANO, Édgar y
BARAHONA, Ana. La biodiversidad:
historia y contexto de un
concepto. INCI. [online]. jul. 2003,
vol.28, no.7 [citado 19 Julio 2011],
p.387-393. Disponible en http://
www.scielo.org.ve/
scielo.php?script=sci_arttext&pid=S03
788442003000700006&l
ng=es&nrm=iso
· Secretaría del Medio
Ambiente y Recursos Naturales. Áreas
Naturales Protegidas. Disponible en
http://www.semarnat.gob.mx/temas/
ordenamientoecologico/Documents/
bitacora_cuenca_valle_mexico/
diagnostico_final%2022_marzo_3.pdf

PLANETA

¿Cómo conservar y fomentar sosteniblemente
la Biodiversidad de México?

Primera parte

M

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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«La sociedad reposa sobre la
conciencia y no sobre la ciencia; la
civilización es ante todo una cosa
moral».

Henri Frederick Amiel en Diario.

«El principio de toda civilización es
la legalidad, verdadera condición de
su existencia».

Walter Bagehot en Physics and
Politics.

«El hombre salvaje no tiene más que
sentimientos; el civilizado tiene
sentimientos e ideas».

Honorato de Balzac en La prima
Bette.

«De la gradual y lenta supresión del
genio se encarga la civilización que,
iluminando a las medianías, elimina
gradualmente a los hombres
extraordinarios».

Juan Bovio en El genio,
«Introducción».

«La civilización no es sino el
aumento de poder de las mujeres
buenas».

Ralph W. Emerson en Miscellanies,
«Women».

«»La civilización no ha hecho más
sangriento al hombre, pero lo ha
vuelto más rastreramente cruel que
antes».

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
Civilización (desarrollo o crecimiento)

Fedor Dostoievski en Memorias del
subsuelo, capítulo VIII.

«La dignidad del hombre y de la
mujer, la santidad de la vida y la
libertad humana, la propia
estimación del espíritu son el mejor
producto de la civilización traída al
mundo».

Joseph E. Davies en Misión en
Moscú, junio 1938.

«La civilización es hecha por los
hombres superiores; si la naturaleza
no envía tales hombres, la
civilización declina».

Victor Duruy en Historia de los
Romanos.

«Ninguna civilización ha podido
resistir por largo tiempo los riesgos a
que está expuesta».

M

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

Havelock Ellis en Impresions and
comments, cap. I.

Etimología: Civilización ‘etapa
avanzada de desarrollo en las artes,
la ciencia y la cultura’: latín civilis
‘de un ciudadano’, de civis
‘ciudadano’ (sentido ulterior ‘alguien
de la casa, miembro de la familia’,
de kei ‘acostarse; estar acostado;
cama, casa, hogar, familia; querido’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Derechos de autor
Primera parte

Pocos saben que sus pensamientos,
plasmados en una obra literaria o
sus acciones convertidas en obra de
arte, pueden ser protegidos, por lo
que autor es toda persona física que
crea una obra literaria o artística. Su
derecho es el reconocimiento por
parte del Estado a todo creador de
obras literarias o artísticas,
otorgándole a todo autor el derecho
moral y económico, llamado derecho
patrimonial.

El derecho moral es el que se le
reconoce a todo autor como tal,
pudiendo decidir el momento de la
divulgación, evitando por lo tanto
que se copie o mutile su obra de arte;
este derecho es inalienable,
imprescriptible, irrenunciable e
inembargable.

El derecho patrimonial es la facultad
que tiene el autor de vender por sí
mismo su obra o ceder el derecho a
terceros para que se beneficien
dentro de los límites que establece la
Ley Federal del Derecho de Autor,
esta cesión debe darse por escrito y
debe ser oneroso y temporal.

Toda obra debe ser creación
original, con la característica de
poderse reproducir por cualquier
medio o forma; abarca esta autoría
la vida del autor y 100 años después
de su muerte, con las excepciones
establecidas en la Ley.

Los derechos de autor protegen las
siguientes obras: Literarias,
musicales con o sin letra,

dramáticas, danza, pictóricas o de
dibujo, escultóricas y de carácter
plástico, caricatura e historieta,
arquitectónicas, cinematográficas y
audiovisuales, programas de radio y
tv, programas de cómputo,
fotográficas, obras de arte aplicado
(incluyen diseño gráfico o textil,
obras de compilación y las demás
que por analogía se puedan incluir
en la rama afín a su naturaleza).
Por lo que podríamos definir al
derecho de autor como el conjunto
de normas jurídicas y principios que
regulan los derechos morales y
patrimoniales que la Ley concede a
los autores, por el simple hecho de
crear una obra literaria, artística,
musical, científica o didáctica, esté
publicada o no.

Este derecho se encuentra reconocido
como un derecho humano
fundamental en la Declaración de
los Derechos Humanos.
Cuando expiran los derechos
patrimoniales, la obra pasa al

dominio público. A nivel mundial,
más o menos es a los 50 años de la
muerte del autor; en Europa es a los
70 años de la muerte del autor, hasta
entonces puede ser utilizada en
forma libre, aunque respetando los
derechos morales.

El derecho de autor y el copyright
son dos acepciones sobre la
propiedad literaria y artística; el
primero surge en el derecho francés,
el segundo del derecho anglosajón o
common law. Este derecho surge
basado en que el derecho personal
del autor -ya que muchas obras están
asociadas con el autor-al plasmar su
estilo propio, sólo al verlas se sabe
quién es el autor, y esto mismo lo
protege.

En cambio, el copyright sólo se
limita a la obra, sin importar quién
sea el autor, no se le reconoce su
autoría como tal, pero sí que tiene
derechos que determinan las
modalidades para utilizar su obra.
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La primera obra de copyright que
fue protegida, fue El Estatuto de la
Reina Ana, aprobada por el
parlamento inglés en 1710.
Estableciendo esta Ley que todas las
obras publicadas tendrían un plazo
de copyright de 14 años, pudiéndose
renovar por una vez si el autor aún
vivía; o sea, se protegían por 28
años. Todas las obras anteriores a
1710 tendrían un plazo único de 21
años, pero fue hasta 1774 que se
estableció el dominio público.
El copyright se convirtió en un
derecho de propiedad en los Estados
Unidos, mientras que en Francia y
Alemania se desarrolló el derecho de
autor, basado en la idea de expresión
única del autor. Kant opinaba que
«una obra de arte no puede separarse
de su autor».

El plazo del copyright fue
incrementado en 1909 a 28 años,
posteriormente se fue incrementando
en años posteriores y cada país ha
establecido un determinado número
de años.

En la legislación española, el Real
Decreto Legislativo 1/1996, de 12 de
abril, por el que se aprueba el texto
refundido de la Ley de Propiedad
Intelectual, regula en su art. 141 los
símbolos o indicaciones de reserva
de derechos:

«El titular o cesionario en exclusiva
de un derecho de explotación sobre
una obra o producción protegidas
por esta Ley podrá anteponer a su
nombre el símbolo © con precisión
del lugar y año de la divulgación de
aquéllas».

También se establece que en las
copias de fonogramas o las
envolturas de los mismos se podrán
anteponer al nombre del productor o
de su cesionario, el símbolo (p),
indicando el año de la publicación.
Estos símbolos y referencias deberán
hacerse constar de modo que se
muestren claramente que los
derechos de explotación están
reservados.

El símbolo de una p dentro de un
circulo (!) representa la reserva de
los derechos de autor sobre una
grabación; y es la abreviatura de la
palabra «fonógrafo» (phonograph,
en inglés) o registro fonográfico. Este
símbolo hace referencia al

Los orígenes de este derecho se
remontan a la antigüedad, teniendo
una idea de quién pudiera ser el
autor, pero es hasta la aparición de
la imprenta que empiezan a circular
copias de la obra, y es entonces
cuando es necesario proteger las
obras, no como objetos materiales,
sino como fuentes de propiedad
intelectual, siendo hasta el siglo
XVIII cuando se puede considerar
que se reclaman derechos de autor.
En Inglaterra, en el siglo XVIII, los
editores de obras literarias
reclamaban la existencia de un
derecho a perpetuidad, para así
poder controlar las copias de los
libros, que a su vez habían adquirido
de los autores; este derecho consistía
en que sólo ellos podían imprimir
obras, sobre las cuales tuvieran el
copyright.
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fonograma (máster de audio), no a la
obra musical en sí grabada; es muy
frecuente verlo impreso en las
contraportadas de los discos. Por
otro lado, el símbolo © sí hace
referencia al derecho de copia
(copyright) que protege obras
intelectuales, como canciones, libros,
obras dramáticas, obras
cinematográficas y audiovisuales;
dibujos, pinturas; programas de
ordenador, etc.

Por el contrario, la protección del
derecho de autor sólo abarca la
expresión de un contenido, pero no
las ideas del autor, no es necesaria
ninguna formalidad de registro o el
depósito de copias; en sí, los
derechos de autor nacen con la
creación de la obra, y como ya se
mencionó, protege las obras
literarias, artísticas o científicas.
Aunque existen materiales que, por
surgir en un momento y no contar
con una prueba de que se hicieron,
no se encuentran protegidas por el
derecho de autor, como:

* Trabajos que no han sido
fijados en una forma de expresión
tangible. Por ejemplo: Obras
coreográficas que no han sido
escritas o grabadas, o discursos
improvisados o presentaciones que
no han sido escritas o grabadas.
* Títulos, nombres, frases
cortas y lemas, símbolos o diseños
familiares, meras variantes de
decoración tipográfica, letras o

colores; meras listas de ingredientes
o contenidos.

* Ideas, procedimientos,
métodos, sistemas, procesos,
conceptos, principios,
descubrimientos, aparatos, como
diferenciaciones de una descripción,
explicación o ilustración.

* Obras que consisten
totalmente de información que es de
conocimiento público y no
representan un trabajo que tenga un
autor original (Por ejemplo:
Calendarios, tablas de peso y
estatura, cintas métricas o reglas, y
listas o tablas obtenidas de
documentos públicos u otras fuentes
de uso común).

* Las leyes, reglamentos y
demás normas. Se pueden publicar
pero no dan exclusividad: Otros
pueden también publicar ediciones
de las leyes. En los casos de obras
como concordancias, correlaciones,
comentarios y estudios comparativos
de las leyes, sí pueden ser protegidas
en lo que tengan de trabajo original
del autor.

Un autor tiene derechos exclusivos a:
Ø Reproducir la obra en copias
o fonogramas.

Ø Preparar obras derivadas
basadas en la obra.

Ø Distribuir copias o
fonogramas de la obra al público
vendiéndolas o haciendo otro tipo de
transferencias de propiedad, tales
como alquilar, arrendar o prestar
dichas copias.

Ø Presentar la obra
públicamente, en el caso de obras
literarias, musicales, dramáticas y
coreográficas, pantomimas, películas
y otras producciones audiovisuales.

Ø Mostrar la obra
públicamente, en el caso de obras
literarias, musicales, dramáticas
coreográficas, pantomimas, obras
pictóricas, gráficas y esculturales,
incluyendo imágenes individuales de
películas u otras producciones
audiovisuales.

Ø En el caso de grabaciones
sonoras, interpretar la obra
públicamente a través de la
transmisión audio digital.
Desde el momento mismo de la
creación de una obra, se tiene la
protección del  derecho de autor, por
lo que desde ese momento se
convierte en propiedad del autor
creador de dicha obra, por lo que
sólo el autor puede reclamar la
propiedad de la obra.

Cuando una obra tiene varios
autores de una obra colectiva, son
co-dueños del derecho de autor de
dicha obra a menos que haya un
acuerdo que indique lo contrario.

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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El derecho de autor de cada
contribución individual de una
publicación periódica o en serie, o
cualquier otra obra colectiva, es
independiente del derecho de autor
de una obra colectiva en su totalidad
y están conferidos inicialmente al
autor de cada contribución. La mera
posesión de un libro, manuscrito,
pintura o cualquier otra copia o
fonograma le otorga al dueño el
derecho de autor.

También los menores de edad pueden
reclamar derecho de autor, pero
existen leyes específicas que
reglamentan cualquier transacción
relacionada con este tema, donde los
menores sean parte.

Desde las normas jurídicas del
derecho continental, del derecho
internacional y derecho mercantil, se
pueden tener los siguientes tipos de
derecho de autor:
Derechos patrimoniales. Son
aquellos que permiten de manera
exclusiva la explotación de la obra
hasta un plazo contado a partir de la
muerte del último de los autores,
posteriormente pasan a formar parte
del dominio público, pudiendo
cualquier persona explotar la obra.
Derechos morales. Son aquellos
ligados al autor de manera
permanente y son irrenunciables e
imprescriptibles.

Derechos conexos. Son los que
protegen a personas distintas al
autor, como pueden ser los artistas,

ROMPIENDO EL SILENCIO

intérpretes, traductores, editores,
productores, etc.

Derechos de reproducción. Es un
fundamento legal que permite al
autor de la obra impedir a terceros
efectuar copias o reproducciones de
sus obras.

Derecho de comunicación pública.
Es cuando el autor o cualquier otro
titular de los derechos pueden
autorizar una representación o
ejecución viva o en directo de su
obra, como la representación de una
pieza teatral o la ejecución de una
sinfonía por una orquesta en una
sala de concierto. Cuando los
fonogramas se difunden por medio
de un equipo amplificador en un
lugar público, como una discoteca,
un avión o un centro comercial,
también están sujetos a este derecho.
Derechos de traducción. Es el
permiso que se debe tener del autor
para reproducir o publicar una obra
de su idioma original.

La mayor crítica al sistema de
copyright es que según la
Convención de Berna, la mayor
parte de las obras deberán estar
protegidas durante toda la vida del
autor y no menos de 50 años después
de su muerte. En la mayoría de
países, este plazo de protección ha
sido prolongado hasta 70-90 años
después de la muerte del autor.

Ø El enlace con la
prolongación de la vida del autor
coloca en condiciones desiguales a

autores longevos y a autores
fallecidos a temprana edad.

Ø las primeras obras de los
autores pueden estar bajo protección
hasta aproximadamente 150 años
(dependiendo del término de vida del
autor), mientras que las obras
tardías, aproximadamente unos 70
años después de la muerte del autor.

Ø Las patentes de invención se
otorgan sólo por un plazo de 20-25
años, mientras que el derecho de
autor son protegidos durante toda la
vida y unos 70 años después de la
muerte del autor. Este hecho pone a
inventores e ingenieros en
condiciones desiguales en
comparación con los autores
protegidos con el derecho de autor.
El buen manejo de las referencias
para un trabajo que realice cualquier
persona utilizando párrafos de los
autores originales de algunos
documentos, si se utiliza
adecuadamente el aparato crítico,
dando los créditos correspondientes a
los autores, no se caería en cometer
ilícito alguno como pudiera serlo el
de plagio literario, por lo cual es
pertinente saber manejar los
requisitos en los trabajos, llámense
tesinas, tesis, ensayos, etc.
Continuará…

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx
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*La ex tesorera de Estados Unidos,
doctora Rosario Marín, elogió la
gran obra y el legado de Roberto
Enrique Agüera Ibáñez.

*Quien no respeta la ley no merece
gobernar, y Tony Gali es un abusivo:
Regidor Octavio Castilla Kuri

La ex tesorera del Gobierno de los
Estados Unidos  se manifestó  en
apoyo de la candidatura de Roberto
Agüera Ibáñez, a quien elogió como
uno de los mejores dirigentes que
ella ha conocido

La doctora  Rosario Marín se
desempeñó como tesorera del
Gobierno de los Estados Unidos  bajo
la presidencia de George W. Bush. 
Ella es la autora del libro: Un
liderazgo entre dos mundos. Ha sido
la primera tesorera  de origen
mexicano en los Estados Unidos.
La semana pasada estuvo en México
para dictar una serie de conferencias
magistrales. Aprovechó su estancia
en nuestro país para estar de visita
en la Ciudad de Puebla para saludar
a su amigo el doctor Roberto
Enrique Agüera Ibáñez, y le
acompañó a un evento para
manifestarle su afecto y su  apoyo
en  su campaña política por la
Presidencia Municipal de la Puebla
de Zaragoza.
Y en una reunión de trabajo político
que organizó la señora Arminda
Bastos con empresarias,  mujeres

Contraste en el acontecer político

líderes y dirigentes sociales, amas de
casa y  mujeres priistas,  la ex
tesorera del Gobierno de los Estados
Unidos  se manifestó  en apoyo de la
candidatura de Roberto Agüera
Ibáñez,  a quien elogió como uno de
los mejores dirigentes que ella ha
conocido, y además dijo que todos
debemos reconocer su gran obra y su
gran legado  en beneficio de las
nuevas generaciones, al haber
consolidado a la Universidad Pública
en Puebla,  la Universidad Autónoma
de Puebla como la mejor del país,
esto en base a los presupuestos
manejados de manera óptima y  a
los excelentes resultados
manifestados internacionalmente.

Conferencia AHAA 2013
La ex tesorera Rosario Marín es una
de las  oradoras principales de la
poderosa Asociación de Agencias de
Publicidad Hispanas

La AHAA  anunció en América  que,
además del alcalde de San
Antonio, Julián Castro, la ex tesorera
de los Estados Unidos, Rosario
Marín, ofrecerá la perspectiva
republicana sobre el panorama
político y lo que el Partido
Republicano necesita hacer para
atraer el voto hispano.
Rosario Marín también hablará
sobre la inmigración, que ha sido un
tema candente y fuente de división
entre el Partido Republicano.
Como autora del libro Leading
Between Two Worlds: Lessons from
the First Mexican-Born Treasurer
of the United States, Rosario Marín
ha demostrado ser una pionera en
todos los sentidos: Desde ser la
primera en su familia en graduarse
de la universidad hasta tener su
firma en los billetes de un dólar de
EUA, en calidad de tesorero de los
Estados Unidos, así como ser la
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primera latina en California en
postularse para el Senado de EUA.
Y esta excelentísima  dama de origen
mexicano le ha dado su espaldarazo
político y moral al candidato de la
Coalición 5 de Mayo a la
Presidencia Municipal de la Puebla
de Zaragoza.
Enhorabuena.

Quien no respeta la ley no merece
gobernar, y Antonio Gali es un
abusivo. Regidor Octavio Castilla
Kuri

Toda la ciudad está tapizada de
propaganda panista, en lugares
prohibidos

El regidor del PRI, Octavio Castilla
Kuri,  dio a conocer que la
propaganda que colocó la coalición
Puebla Unida (de los partidos PAN,
PRD, PANAL y Compromiso por
Puebla)  en el mobiliario urbano,
viola la ley electoral vigente y los
reglamentos municipales, porque de
manera ilegal y abusiva  el
candidato Antonio Gali Fayad, así
como  su equipo de campaña,  ha
colocado sus pendones  en postes de
luz, semáforos, árboles y mobiliario
urbano de la Ciudad de Puebla.

Castilla Kuri nos explicó que se debe
pedir permiso por escrito al
Ayuntamiento para la colocación de
propaganda política  en los postes de
alumbrado, sobre todo en el Centro
Histórico de la Ciudad de Puebla, y
que el candidato del PAN no lo hizo.

JÓVENES EN ACCIÓN

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

Y es que toda la ciudad está tapizada
de propaganda panista, en lugares
prohibidos, lo cual es una violación
a la ley,  además de que  para la
sociedad poblana que vive al día,
que está enfrentando una grave crisis
económica por culpa de los malos
gobiernos federales  panistas, y  para
cientos de miles de poblanos que
literalmente no tienen que darles de
comer a sus familias el día de
mañana, es insultante el gasto
irracional del señor Gali  en tanta
propaganda política que va a ir a
dar a la basura.  Hay dos y hasta
tres pendones en cada poste, es un
abuso contra las normas, es un
insulto a los electores  y es un
absurdo este gasto excesivo.
Además, la coalición Puebla Unida
va a solventar una multa de más de
18 millones de pesos por estas faltas

a la Ley y los reglamentos
municipales, dinero que proviene de
usted  y de mí, y  de todo el pueblo,
que estamos  literalmente  en la
inopia, por lo que es otro motivo
para irritar a los electores; ver este
dispendio, este tiradero de dinero a
la basura de parte del señor José
Antonio  Gali.



48
23 MAYO DE 2013

MOMENTO

- Por alguna razón, acudí a la
Ciudad de Oaxaca, se me
encomendó un asunto de carácter
penal, pero eso me permitió ir al
pueblo de Juquila, en donde se
venera a la Santísima Virgen del
mismo nombre, así que…

Pepe Peláez.- Hola muchachón, ¿qué
dices, qué prenuncias amiguito?...

- Hola Peláez, ¿qué estás haciendo
amiguito, donde andas hombre?…

- Pos acá ando, figúrate que llegué
de allá de Oaxaca, jui a darme unas
merecidas vacaciones, porque tanto
cuidar mis chivos, mis borregos, mis
cuches, mis bueyes, ay pirdón lic….
mis gallinas, pos no creas, también a
los indígenas ya nos pescó un poco el
estrés, andaba estresadón; por eso
me juí a darme unas merecidas
vacaciones… Me juí a la hermosa
Antequera y aluego también a
Juquilita, por ahi anduve, me divertí
muncho, muncho, aunque llegué un
poco apesadumbrado… cosas han
cambiado, ya no vi muncha gente
como antes…

- Malvado, también anduve por allá
amigo, no te encontré, qué divertida
nos hubiésemos dado…

- Afigúrate, ¿ti lo acuerdas que taba
un estacionamiento onde cobraban
cinco pesos en Juchatengo?, aluego
allá in il río te bañabas y comías en
ese mismo lugar el tasajo, los frijoles
parados y tortillas calientitas, o las
tlayudas, ora ya no hay nadien allí,

ta solo el lugar, ya no hay carros y
ya no venden ni ma… racas, metías
tu carro, yo mi carreta de güeyes…
ay pirdón siñoris candidatos,
cobraban cinco pesos, todo el santo
día ti lo salías a la hora que querías
tú; ora ta solo, solo, no hay un alma,
río amarillo, amarillo, todo
contaminado, apesta, antes río con
agua cristalina, cristalina, daba
gusto bañarse en esi lugar,
muchachas munchas vendiendo fruta
de todos colores y sabores, ora hay
pocas, ya viejonas, quensabe qué
pasó, todo silencio, ya no van miles
y miles de personas a la Virgen de
Juquila como iban antes, o será que
no es una güena época, pero no, allá
con la virgencita iban miles y miles
de gentes a todas horas… sí siguen
yendo, pero poquísimas…

- Quizá sea por la fecha, por ello
probablemente hay pocas personas…
- Debo decirte, que yo me di cuenta
de varios asuntos. Mira, cura nuevo
indica que personas que no llegan a
tiempo a la misa no pueden
comulgar, porque no tuvieron en el
momento de pedir perdón a Dios,
luego entonces no pueden  hacerlo, y
lo dice en forma prepotentona; otra,
que los curas no van tan fácil a ver a
alguien que ta muriendo, porque no
por eso se van al cielo, aunque yo
soy güarín, pero siempre he sabido
que el cura tiene que ayudar a una
persona a bien morir, indicarle que
Dios lo quiere, lo ama, pero ahora
ya casi ningún cura quiere auxiliar
con sus rezos a alguien que esté
entregando los tenis, y ajuera ya pa’

pasar bajo el manto de la virgencita,
sale uno a bendecir las cosas, y ta un
viejo gruñón -que toy seguro no es
cura, pero regaña a la gente- les
quita los billetitos y varios objetos
que antes se bendecían; ora ya no los
bendicen, ora ya dicen que no, que
no se debe hacer, ni bendecir
llaveros, ni billetes, ni algunos
amuletos: «Mira amigo, la gente va
y va con sus creencias, cada uno
tiene su verdá, pa´ qué decirles a las
gentes lo que no desean escuchar»,
pero aparte, por qué hablarles en
forma prepotente, vanidosa y hasta
con burlas a las personas, lo que no
ha hecho la Iglesia a través de sus
curas, de un momento a otro, trata
de cambiar y dar explicaciones en
forma pesada y soberbia; «Mira, mi

MI COMENTARIO

Depredadores
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cai que nuestros hermanos indígenas
saben y tienen una gran confianza en
Diosito, pa’ qué andan con cuentos»,
eso no debe ser caray, mi cai que al
indio ese, mi compañero, sentí ganas
de gritarle al güey por qué actúa así,
eso ha hecho que mi gente ya no
vaya, son gente güena, indios somos
güenos, más bien indígenas, no
indios, pero pal caso es igual, igual
nos descriminan, pa’ qué le hacemos
al cuento, ahora si un representante
de Dios nos trata mal, pos qué
esperamos di otros; otra cosa vamos
a hacer, onde vamos a dar… aluego
también en los caminos, sucede que
malvadas viejas lagartonas van y
prenden fuego, van y tiran miles de
pañales, tiran por todas partes, y se
va contamine y contamine esos

lugares, pinchis gobernadorcitos se
llevan nomás pa’ su molino la lana,
ese gobernadorcito de Oaxaca debía
intervenir pa’ componer la carretera,
limpiar los lugares, pedirle un billete
a los comerciantes que te venden un
miserable vasito de café caro,
venden caras las cosas, malhechas,
ya parecen chinos los malvados,
pedirle billete a los que son dueños
de carros, a los mototaxis, allá sí tan
juertes, estos malvados, nadie se
mete con ellos, porque aluego, luego
te echan montón, ti dan una golpiza
que jamás te güelves a meter con
ellos, todo eso ha hecho que la gente
no vaya como antes en cantidades
enormes miles y miles de personas
diariamente, a los dueños de hoteles
sacarles un billetes pa’ componer
caminos, limpiar, tener atención con
los peregrinos, a los de la santa
Mitra, sacarles un buen billete
también, no qué va, nadie se
preocupa por componer aquellos
lugares en que la Virgen colocó a su
gente, para que pudieran vivir
bien… holgazanes, ingratos, tanto
aquellos como los que van de todas
partes de la República… Mi cai que
los chinos han querido fregarnos con
las minas que tratan de establecer en
todas partes, pero también la propia
gente ataca los bosques, las selvas,
las montañas, los lugares bonitos y
agradables, y de todo, no, nomás los
que van de colonias arrabaleras o
pueblos rascuaches, también la gente
de muncho billete son cochinos, por
eso tamos como tamos… antes
daban un poquito de aceitito pa’
aplicar en algún lugar dolorido, ora

debes comprar tu aceite de oliva y
aluego ti lo  bendicen, quita el
disgraciado viejo los billetes de a
mentis, los llaveros, amuletos, pero
en forma grosera; eso me molestó
muncho me hizo regresar a la Santa
Inquisición, tratan de componer
munchas cosas que taban mal, pero
lo hacen de un momento a otro y en
forma brusca, prepotente y soberbia.
No, Jesús no actuó ansina, Dios
tampoco actúa ansina, son puro
amor, pura vida, pura bendición
bonita, en cambio éstos me hicieron
perder la estabilidá…

- Yo también me di cuenta de ello,
Pepe. Así que es seguro que tienes la
razón amigo… sí está muy solo, pero
bueno, continuemos con nuestras
creencias: Nada ni nadie puede
coartarnos algo en lo que creemos,
por ello mi abrazo afectuoso amigo,
y que Dios nos bendiga a todos y a
todas, lectores y lectoras de esta
magnífica revista… Nos leemos…
hasta… otro… instante…
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Es el olor de la mentira. Los sucios
indicios de la incertidumbre. La
abierta desconfianza a lo que pudo
ser creíble. La anticipada conjetura
ante los hechos.

Se sospecha de que algo es increíble,
cuando los antecedentes, por su
magnitud, edifican bases para el
rumor.

M

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

En la sospecha se juzga por simple
suposición, por analogía o
suspicacia.

La sospecha es el prejuicio ante una
conducta o un suceso que pueden ser
verdaderos, pero cuyos antecedentes
enturbian el razonamiento.

La sospecha surge en los labios de la
malicia. Embadurna. Empaña.

La sospecha

AGENOR

Ofusca. Angustia.

A veces asoma por temor. Por
cinismo. Por mentiras. Los mal
pensados la acomodan a su gusto.
Los justos ante su presencia elevan
su mirada al infinito. Los precavidos
callan. Los oportunistas la recrean.

El murmullo es ola creciente que la
encumbra y lanza
irresponsablemente a las playas del
desconcierto.

El crepúsculo la analiza con lupa. El
recelo la recoge con guantes. La
inocencia la pregona convirtiéndose
en su ingenua caja de resonancia.

La sospecha es alquimia. Es dolor.
Es tragedia. Es soberbia. Es poder.
Es humillación. Es cobardía. Es
interés. Es clamor. Pero también es
herida en el alma popular.
Impotencia. Rebelión y protesta. La
guerra y la paz. La verdad o la
mentira.
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El concepto de municipio
generalmente lo asociamos para
determinar el lugar donde residimos
habitualmente y seguramente, está
más relacionado al espacio territorial,
y sí, tienen razón, sin embargo no es
lo más correcto. Revisando algunas de
nuestras notas sobre el tema
municipal, me pareció pertinente
compartirles información  al respecto.
Ya de sobra es del conocimiento
público la jornada electoral que se
desarrollará el día domingo 7 de julio
de este 2013, en dicha fecha los
electores emitirán su voto, para elegir
en cada uno de los 217 municipios de
nuestro estado, los correspondientes
ayuntamientos que gobernaran por
esta única vez, 4 años, 8 meses. ¿Pero
realmente sabemos qué es un
municipio?

Los que escriben al respecto, dicen que
el municipio –su concepto- nace para
hacer referencia a una colectividad de
individuos con derechos y
responsabilidades compartidas y que
además, se coincide de que son cuatro
los elementos que dan significado a
esta importante figura jurídica, el
municipio, a saber: población,
territorio, gobierno y fines. De dichos
elementos, el que se refiere a los fines
muy poco se precisa cuando se habla
del municipio, sin embargo este
elemento adquiere importancia,
precisamente por la dinámica que
envuelve a dicha figura a su cabal
reconocimiento que tiene que ver con
el gobierno más cercano al pueblo. Es
decir, los fines se refieren a los
alcances que tiene el municipio, la

vida municipal, y tiene que ver con un
objetivo que no debe renunciarse: el
preservarse y fortalecerse como
institución.

Durante más de una década tuve la
oportunidad de que se publicaran
artículos sobre temas municipales y no
es que ya hayamos renunciado a ellos.
Realmente me preocupa porque al
respecto poco se habla y sin embargo,
es un asunto que debe preocuparnos y
poner mayor interés. He tenido el
cuidado de que cuando aparecen notas
que tienen que ver al respecto, las
guardo para compartirlas. Por
ejemplo, la cantidad de municipios
que existen en el país, es común
encontrarnos con cifras que no están
actualizadas; y los datos no sólo son
vertidos por columnistas, no, la
información proviene de funcionarios
público que es lo más grave.

Bueno, en la semana que acaba de
concluir, por fin encuentro una cifra
que coincide con los datos que este
servidor tiene. ¿Cuántos municipios
existen en México? El país está
conformado por 2,445 municipios;
aquí que quede claro, no se incluyen
las 16 Delegaciones que conforman el
Gobierno de la ciudad de México, es

un dato que normalmente se le suma
erróneamente y que termina más por
confundir. Así pues, otro dato
interesante es el número de municipios
por entidad federativa. En este caso
sobresalen el estado de Oaxaca con
570; Puebla, 217; y Veracruz, 212.
Son en estas tres entidades federativas
donde se concentra el mayor número
de municipios. Aun cuando el estado
de Oaxaca supera a la entidad
poblana en municipios, sucede que
para efecto de elección de
ayuntamientos por la vía de partidos
políticos, es el estado de puebla quien
sobresale por su número, se realizan
en todos, no así en el estado de
Oaxaca donde sólo en 152 municipios
se lleva a cabo por el sistema de
partidos políticos y en el resto, es decir
en 418, se realiza por usos y
costumbres. ¡Cómo la ven mis
valedores! ¡salud!

M

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO

ALCONEDO

El término municipio y las elecciones

SILVESTRE DE LA MIXTECA
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El mejor amigo del hombre es el
libro, pues en él encontrará qué
hacer en el mañana.

Que tal para empezar este
MOMENTO, solo intento encontrar
una frase que dé origen a muchas
ideas de los pensamientos de las
personas. ¿Cómo es posible
encontrar un libro y en él los
elementos básicos para superar mis
intereses?

Bueno pues así me pasó, actualmente
ante la capacitación recibida por
métodos de trabajo para educación
especial: el bilingüe, abre un
abanico de conocimientos nuevos
para mí y qué interesante el
compartirlos; así que para iniciar
dejo aclarado,¡ me encontré un libro

y en él lo que se puede hacer en el
mañana!

Declaración de los Derechos
Humanos de 1948, se reconocen los
derechos lingüísticos de las personas
y de sus comunidades.

- Declaración Universal de
Derechos Lingüísticos (DUDL) por
aclamación en un acto celebrado el
día 6 de junio en el Paraninfo de la
Universidad de Barcelona.

- la Declaración proclama la
igualdad de derechos lingüísticos, sin
distinciones no pertinentes entre
lenguas oficiales / no oficiales,
nacionales / regionales / locales,
mayoritarias / minoritarias, o
modernas / arcaicas.

- la Declaración tiene en
cuenta los derechos de las
comunidades lingüísticas asentadas
históricamente en su territorio con el
fin de establecer una gradación,
aplicable en cada caso, de los
derechos de los grupos lingüísticos
con diferentes grados de historicidad
y de auto identificación, y de los
individuos que viven fuera de su
comunidad de origen.

- Todas las predicciones
indican que durante el siglo XXI
pueden desaparecer el 80% de las
lenguas del mundo. Ello comporta
un planteamiento inevitable: que el
plurilingüismo y la diversidad
lingüística han de contribuir a la
cultura de la paz tanto como ésta
tiene que contribuir a preservar la
diversidad.

Educación bilingüe

EDUCACIÓN
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Si de lo que llevas hasta acá leído y
comprendido te es interesante, nada
más revisa el siguiente párrafo y
admira tu vida, tu lengua, tú forma
de expresarte de ti y de los demás:

- La DUDL entiende que
TODAS las lenguas son patrimonio
de la humanidad y transmite el
convencimiento que este patrimonio
no es ninguna propiedad sino un
legado y como tal no se puede
dilapidar. Con cada lengua que
desaparece se altera el equilibrio eco
lingüístico del mundo, y la rapidez y
proliferación de los procesos de
sustitución puede traer consecuencias
imprevisibles que ya se empiezan a
detectar en diversas patologías
colectivas. En este hecho radica la
gran aportación que la DUDL puede
hacer a la cultura de la paz:
fomentar la conciencia que la
diversidad lingüística no sólo es
necesaria sino que es una aportación
imprescindible al conocimiento de la
humanidad, porque cada lengua nos
proporciona una de las múltiples
formas de entender el mundo.

¡Qué especial MOMENTO!, nunca
en mi análisis vitalicio me detuve a
pensar lo que un mundo de
comunicación verbal o no verbal, da
fe y testimonio de lo que es una
cultura y sus efectos de trascender en
una sociedad que le interesa expresar
sus ideas y que queden en testimonio
acentuadas.

- la Declaración define,
siempre en su Título preliminar, la

lengua propia de un territorio como
el idioma de la comunidad
históricamente establecida en un
determinado espacio. La necesidad
de preservar los derechos lingüísticos
de colectividades desplazadas de su
territorio histórico (ya sea por
migración, deportación u otras
causas), de manera que sean
compatibles con los derechos de la
comunidad lingüística del lugar de
destino, ha sido contemplada en la
conceptualización del grupo
lingüístico, entendido como una
colectividad humana que comparte
una misma lengua y que está
asentada en el espacio territorial de
otra comunidad lingüística, pero sin
una historicidad equivalente. La
Declaración no entiende el territorio
solamente como área geográfica,
sino también como un espacio social
y funcional imprescindible para el
pleno desarrollo de la lengua.

- la Declaración explicita una
serie de derechos personales
inalienables y ejercibles en cualquier
situación, como:

o el derecho a ser reconocido
como miembro de una comunidad
lingüística;

o el derecho al uso de la
lengua en privado y en público;

o el derecho al uso del propio
nombre;

o el derecho a relacionarse y
asociarse con otros miembros de la

M

MARÍA ELISA OYARZABAL

comunidad lingüística de origen;

o el derecho a mantener y
desarrollar la propia cultura;

o  el resto de derechos de
contenido lingüístico reconocidos en
el Pacto Internacional de Derechos
Civiles y Políticos de 16 de
diciembre de 1966 y en el Pacto
Internacional de Derechos
Económicos, Sociales y Culturales de
la misma fecha.

Excelente MOMENTO, en que
reconozco el papel de comunicarme
y el respetar lo que otros en sus
condiciones me invitan a reflexionar.
Me apasioné o me perdí en esta
reflexión; pero comprendan que
últimamente el lenguaje o la
comunicación es como un
mecanismo de defensa en un mundo,
donde parece que el más fuerte, el
que lastima más sobrevive y ya no es
el arte y la ciencia de comunicar lo
que fortalece a la humanidad activa
en expresarse.

Mi día empezó cuando conocí que
podía aprender más por mí y en los
libros, Elisa

EDUCACIÓN
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Materialización  del pensamiento

Muchos misterios serán
comprendidos cuando se pueda, con
facilidad, materializar el
pensamiento. Se han visto ya muchos
casos de materialización de
pensamiento, pero estos han sido
tomados por un milagro, y un
milagro es el hecho que, no teniendo
una explicación lógica, y viéndose
como cosa extraordinaria, se le da el
nombre de milagro.

La materialización del
pensamiento ya se explica más
fácilmente, en el magnetismo. Así
como cuando Jesús, poniendo su
mano sobre la cabeza del enfermo,
lo curaba. Con esto, hacía un
milagro. Y efectivamente era eso,
pues no se sabía el motivo de haber
curado, con el simple hecho de haber
puesto la mano sobre la cabeza. Y,
en realidad, era un acto de
materialización de pensamiento.
Consistía en un pase magnético,
cargado de un potente pensamiento
de curación; que, materializándose,
obraba en el cuerpo del enfermo,
destituyendo a los átomos malos, por
los átomos buenos de salud. Esto se
ve palpablemente, en los efectos de
la medicina de patente; pero, en este
caso, hay necesidad de la materia en
bruto, por decirlo así, y no
basándose únicamente en el
pensamiento como materia sutil.

Otra forma más clara de la
materialización de pensamiento, es
el hipnotismo Y antes de que Antonio
Mesmer lo descubriera, ya se hacía
uso de esta fuerza; y a los que la

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

operaban, se les llamaba brujos. El
principal motivo para el desarrollo
de ésta fuerza misteriosa, que hace
posible la materialización del
pensamiento, es la voluntad: ¡firme!,
¡Inquebrantable!.

Se ha sabido de casos en los
que gente inculta, y sin ningún
conocimiento de esta ciencia; han
producido «encantamientos»,
enfermedades y aún han provocado
la muerte, por fuerte sugestión a
otras personas; y esto ha sido
porque, en medio de su ignorancia,
piensan y creen firmemente y sin
ninguna duda, por falta de
conocimiento cabal, que pueden
hacer un bien o un mal, y ese
pensamiento rudo se hace potente,
mismo que, operando en un cerebro
débil, hace su efecto.

Estos ejemplos pues, nos
enseñan que hay una fuerza
invisible, que materializa los
pensamientos; o en otros términos
más comprensibles, que hacen
realidad un deseo. Esta fuerza
llamada misteriosa, no tiene nada de
misterio, es la fuerza del
pensamiento; y en una forma más
clara, se explica fácilmente como ya
quedó dicho: ¡Querer y hacer!. Por
ejemplo, si alguien quiere ser rico y
trabaja arduamente, y no aparta su
pensamiento de su propósito, al fin
se realiza su deseo.

Ahora, en una forma más
delicada, su explicación también es
muy sencilla, y se norma en las

sabias palabras de que: «lo que es en
lo grande es en lo pequeño». Todo,
desde el universo que es lo más
grande que conocemos, hasta el
átomo que es lo más pequeño;
aunque, entre paréntesis, yo opino
que nuestro universo es muy pequeño
y que el átomo está todavía muy
grande. Pero, sin que nos salgamos
de lo que hasta ahora la ciencia tiene
descubierto, pongamos al universo
como lo más grande y al átomo
como lo más pequeño. Estas fuerzas
están en constante movimiento; y si
lo que es en lo pequeño es en lo
grande, entonces, en cada uno de los
millones de átomos que componen
nuestro cuerpo hay vida, y como
estos nos pertenecen, están sujetos a
nuestra voluntad. Y, para
materializar un pensamiento, basta
con que carguemos de bastante
fuerza a un buen número de éstos, y
los mandemos, por nuestra voluntad,
a hacer lo que les ordenemos. Y es
así como queda materializado el
pensamiento.

Si esto fuera tan fácil de
hacerse, como queda aquí dicho, ya
estaría resuelto el problema del tema
que nos ocupa, y que dice que:
«muchos misterios serán
comprendidos, cuando se pueda, con
facilidad, materializar el
pensamiento». Pero, esto aún no ha
sido posible, porque el ritmo de la
vida en progreso, aún no lo permite.
Es como querer que un niño  de 3
años haga lo que un hombre de 33.
Todo el universo se rige por un ritmo
de evolución, desde el átomo hasta el
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universo, todo tiene su tiempo de
duración para su transformación.

Vamos a hacer una
suposición bastante fantástica, pero
que quizá sea una realidad. Nos
basaremos en sólo dos cosas, que son
las que hacen posible un hecho: «el
tiempo y el tamaño». Estas dos cosas
unidas hacen una sola, y una vez
hecha deja de existir; y por lo
mismo, no existe ni el tiempo ni el
tamaño. Si comparamos el tiempo
que dura el universo, con relación al
tamaño del átomo, entonces, habrá
átomos que sean y dejen de ser,
varios millones de veces en un
instante; y si el universo, dentro de
sus millones de años de existencia,
ha de ser y dejar de ser, los miles de
veces que en un instante vive un
átomo, entonces, no hay tiempo
posible que explique su existencia; y
si a esto, agregamos que hay tantos
universos como átomos hay en
nuestro universo; entonces, la
fantasía ya no tiene límites, y siendo
así ¿quién iba a dudar que realmente
no existiera ni el tiempo ni el
tamaño?

Pero, salgamos de este
intermedio de fantasía, y volvamos a
lo que decíamos de que: todo se rige
por un ritmo de evolución, desde el
átomo hasta el universo. Y llegamos
a la conclusión de que, sin ir más
allá de nuestro planeta, desde el
centro de él, hasta donde termina la
capa atmosférica, no existe un
espacio de la punta de un alfiler, en
que no haya miles de millones de

átomos, en constante renovación de
«vida»; transformaciones que van
haciendo el progreso rítmico de todo
lo que «es».

Esta gran materia (el
mundo), en muy grandes o pequeñas
cantidades de átomos, se transforma
en instantes, así como otras tardan
años para su cambio. Todo esto ya
lo sabemos, pero lo decimos para
aclarar que, esto que pasa en la
materia, también sucede en la fuerza
vital que hace que el hombre piense.
Entonces, regresando al principio y
para terminar diremos que: un
pensamiento en acción, sucediéndose
una y otra vez con mucha fuerza de
voluntad, hacen  un pensamiento

materializado. Todas las ciencias
están basadas en este principio, la
sucesión de hechos que van
haciéndose potentes, el ritmo, la
vibración, la repetición constante
tiene una fuerza increíble, todo es y
existe porque se rige por un ritmo
universal, desde la rotación de los
astros alrededor del sol, hasta el latir
de nuestro corazón.
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De tu ausencia se construyen los
muros de esta prisión

- ¡Para eso hay estacionamientos,
pinche miserable!

Hoy, uno de los muchos días al mes
en que decido visitar mi café
favorito, tuve la mala fortuna de
toparme con un gandalla que por
alguna razón que mi mente pseudo-
civilizada no entiende, se sintió
dueño de una calle.

El tipo en cuestión, un franelero de
mala pinta, decidió que quería
apartar justo el lugar en el que yo
había decidido estacionarme. Pero
llegó tarde, cuando puso su caja de
refrescos, yo ya tenía medio carro
acomodado y no tuvo más remedio
que quitarla. Claro que antes me
lanzó, como diría Ana Francis Mor,
la mirada número 94. O sea, que me

vio bien feo, por si no había quedado
claro.

40 minutos después y cumplida mi
cita en el café, regresé a mi carro y
por supuesto, estaba rayado.
Entonces fui yo quien le lanzó la
mirada 94C [que es mucho más fea
que la 94] al franelero y pedí el
apoyo de una patrulla para
denunciar el atropello.

Dice la extensión Gatusso de la Ley
de Murphy [que suele perseguirme]
que ‘nada es tan malo que no pueda
empeorar’ y en efecto. Mientras la
policía detenía al sujeto, los vecinos
de los locales aledaños comenzaban
a insultarme.

Que si ojalá me quedara yo si
trabajo y no tuviera ni para comer,
que ojalá la vida me tratara mal,
que no más porque tengo carro

discrimino a la gente pobre, que qué
prepotente, que qué puto…

También hubo una señora que me
dijo ‘ojalá Dios te ayude’ aunque
tengo el presentimiento de que no me
lo estaba deseando de muy de buena
fe.

En fin, en unos minutos me convertí
en el villano de la película.

A estas alturas, ya lo que menos me
ardía era el rayón de carro y que un
chango [con todo respeto para los
changos] se apropiara de la vía
pública con una caja de plástico y
una garrafa, lo que me estaba
reventando el hígado era que me
acusaran de discriminar y que ese
fuera su argumento más poderoso
para intentar que yo renunciara a un
derecho.

Un villano de película
[o cómo normalizar la homofobia]

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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Es esa estúpida lógica, de querer
vernos distintos y de poner la moral,
por encima de la justicia.

Yo no estaba acusando al señor por
su apariencia, ni por tener menos
recursos que yo. Mi reclamo era que
su transgresión de la legalidad,
terminó en un perjuicio para mi y
que seguramente lo mismo le habría
tocado a cualquiera que como yo,
hubiera querido hacer uso de la vía
pública.
Tengo la impresión de que el airado
reclamo vecinal estaba motivado
porque al detener a su franelero, se
quedaban sin quien les reservara
estacionamiento frente a sus locales.
Pero igual y esas son figuraciones
mías.

Lo que es un hecho es que eso mismo
pasa con los derechos a los que no
tiene acceso la población LGBTIQ.

La moral de una mayoría ha sido el
único argumento para negarlos a
una minoría. Y con eso ha sido
suficiente.

A nadie le quita nada. Los heteros
pueden seguir gozando de su derecho
al matrimonio, a la seguridad social
de sus parejas, a la adopción, a
heredar sus bienes…

Los únicos afectados somos unos
cuántos a quienes se nos excluye por
una condición que debería ser tan
privada e íntima como nos viniera
en gana.

Ese es el doble discurso de los
paladines que salen a defender a los
pobres por pobres, y que por otro
lado son los mismos que nos juzgan
y nos marginan a otros por putos,
por jotos, por vestidas, por raros..

M

Podemos normalizar la delincuencia,
el abuso, la injustica, la
discriminación, la inseguridad, la
corrupción y estar tan tranquilos
como siempre pero, somos incapaces
de permitir que otros tengan el
acceso legal a una vida plena.

Creo que la misma lógica del señor
que me dijo miserable por no usar
estacionamiento para que no me
rayen el coche, es la que ha de usar
el gobernador Rafael Moreno Valle
para no decretar en Puebla el Día
Estatal contra la Homofobia [17 de
Mayo]. Total, ha de pensar que si
queremos seguridad y derechos, bien
podemos lanzarnos al DF, o a
Francia, o a Brasil [si nos gusta la
samba].

El único y pequeñísimo detalle, señor
gobernador, es que no queremos
mudarnos. Queremos igualdad y
justicia, aquí mismo, en Puebla.

Así que con su permiso [y sin él]
mientras usted se cuida de no perder
simpatías políticas en tiempos
electorales, nosotros seguiremos
exhibiendo su homofobia.

¿Renunciar a la lucha por nuestros
derechos? Ni pensarlo.

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES
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En días recientes obtenemos
información del Delegado Federal
del INAPAM en nuestro Estado de
Puebla, Lic. Ramón Alberto Cabello
Mendizábal,  en torno al turismo
como uno de los ejes económicos
potenciales y activados de la
economía del país y en particular del
nuestro Estado.

Los hoteles, restaurantes, calles en su
mayoría y promoción no tienen idea
en la importancia y atención al
adulto mayor para ofertarle un
servicio satisfactorio y ante todo con
conocimiento de causas. Iniciamos
con información importante de
manera general.

El turismo gerontológico es un
segmento de mercado de personas
mayores a los 60 años, los cuales
pueden viajar de forma individual o
en contingentes y que solicitan
servicios e instalaciones
especializados y orientados a sus
necesidades.

Actualmente el estimado es de 8
millones de mexicanos tienen más de
60 años y el pronóstico para 2020 es
de 14 millones de mexicanos.

Esto nos permite considerar de
manera responsable como
ciudadanos, empresarios y
administradores de municipios,
estados y país  la importancia y
respetos que merece el adulto mayor
y que cuando llega a tener
oportunidad de viajar cuenta con los
servicios básicos y necesarios para su

Turismo gerontológico en puebla
(Primera parte)

recepción. Los estudios han
demostrado que gracias a esto la
esperanza de vida a aumentado, por
consecuencia el turismo de la tercera
edad también va en aumento.

De acuerdo a las proyecciones
realizadas por la organización de las
Naciones Unidas (ONU), para el
2025 el 56% de la población
mundial habrá cumplido 60 años.

Una de las principales ventajas del
turismo de la tercera edad y por el
cual vale le pena poner atención a
este segmento de mercado, es que en
su mayoría ya esta jubilados, no
están limitados a las fechas
vacacionales del segmento laborar o
escolar, esto significa que puede ser
de gran utilidad para aumentar la
ocupación o ventas en periodos que
normalmente se pueden considerar
de baja ocupación.

El principal problema que tiene el
turista de la tercera edad es el miedo
a todos los inconvenientes que
pueden presentarse durante un viaje
de placer entre los cuales se
encuentran: seguridad, itinerarios,
información oportuna, transporte
seguro y confortable, buen trato,
alimentación adecuada, actividades
recreativas, asistencia médica por
mencionar algunos.

El concepto  ya existe, centros
turísticos especializados en atender a
visitantes de la tercera edad y tal
conceptualización se encuentra en el
Estado de Tabasco:

El INAPAM y la Asociación de
Hoteles y Moteles de Tabasco
(AMHyMT) ya han iniciado trabajos

ALEPH
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en el tema desde 2010 con le
programa piloto Distintivo G.

Y como experiencia personal me ha
tocado observar que personas de la
tercera edad con poder adquisitivo
dejan de viajar o se encuentran a
expensas de los viajes que puedan
realizar con los familiares más
jóvenes, ya que debido a la
velocidad con la que nos movemos
hoy en día, la dinámica y variables
que se pueden presentar en un viaje
para ellos es algo muy complicado y
prefieren la compañía de alguien
más joven que les ayude a resolver o
sortear todas estas circunstancias, sin
mencionar que se tienen que adaptar
a las actividades y agenda que
determinan los mas jóvenes, sería tal
vez conveniente armar paquetes
turísticos integrales dirigidos a este
segmento.

No es necesario ir muy lejos para
captar al turista de la tercera edad,
dentro de la misma población es
posible iniciar estrategias de ventas
que tal vez oferten un paquete de
transportación y alimentos o,
transportación, alimentos y
hospedaje para grupos de adultos
mayores que gustan de reunirse en
lugares agradables y con buen trato
periódicamente.

Un tema del cual escuchamos hace
poco y que nos pareció interesante
publicar, esperamos que sea de
ayuda para nuestros lectores y que
permita sembrar la semilla al interés
por ofrecer servicios enfocados al
turista de la tercera edad.

El turismo de la tercera edad es un
segmento de mercado de personas
mayores a los 60 años, los cuales
pueden viajar de forma individual o

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

en contingentes y que solicitan
servicios e instalaciones
especializados y orientados a sus
necesidades.

En la actualidad el estimado es de 8
millones de mexicanos tienen mas de
60 años y el pronóstico para 2020 es
de 14 millones de mexicanos. Los
estudios demuestran que la esperanza
de vida a aumentado por
consecuencia el turismo de la tercera
edad va en aumento. De acuerdo a
las proyecciones realizadas por la
organización de las Naciones Unidas
(ONU), para el 2025 el 56% de la
población mundial habrá cumplido
60 años.

Continuamos con la siguiente
colaboración.
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Se realiza el primer paseo
de automóviles de colección en Puebla
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Respondiendo a la invitación de la
Asociación del Automóvil Puebla
A.C. acudieron al primer paseo por
la ciudad integrantes del Club de
Autos Europeos y algunos asociados
del 1er. Museo del Automóvil
Antiguo del Estado de Jalisco S.C.

Partiendo de la Avenida Juárez y 25
sur, nos dirigimos hacia nuestro
magnifico Zócalo capitalino de ahí a
la parte más alta de la ciudad,
primero al mirador del fuerte de
Guadalupe, desde donde observamos
parte de la ciudad, para
posteriormente detenernos en el
mirador del fuerte de Loreto, para
hacer un poco de hambre y poder
pasar a degustar una selección de
platillos típicos en la zona de San
Francisco.

Una para una vez con el tanque lleno
seguimos nuestro recorrido hacia la
zona más moderna de la ciudad a
disfrutar del Complejo Cultural
Universitario en donde pudimos
disfrutar de una magnifica atardecer
en compañía de nuestros invitados.

M
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Considerado por la crítica
especializada como uno de los tres
más grandes e importantes toreros de
la historia de nuestro país, Rodolfo
Gaona, Fermín Espinosa «Armillita
Chico», así como Carlos Arruza,
llamado  «El Ciclón Mexicano», no
solamente llegó a ser un gran
matador de toros que compitiera
exitosamente con todos los toreros de
la época,  desde el  cordobés Manuel
Rodríguez «Manolete», tanto en
México como  allá en España, sino
que al retirarse de los ruedos como
matador de toros, abrazó y destacó
en la carrera de rejoneador. Adquirió
la ganadería de Pastejé a los deudos
de su fundador, don Eduardo
Iturbide, convirtiéndose igualmente
en prestigiado criador de reses
bravas.

Arruza, cuyo verdadero nombre
fuera Carlos Ruiz Camino Arruza,
era hijo de un inmigrante español
venido a nuestro país a principios del
siglo XX. Carlos y su hermano
Manolo abrazaron desde muy
jóvenes la profesión de toreros.
Carlos, nacido en México D. F. el 17
de febrero de 1920,  si viviera en la
actualidad estaría cumpliendo nada
menos que  93 años.

El 20 de agosto de 1934 estoqueó a
su primer novillo de Albacerrada, y
el 19 de noviembre del mismo año
debutó formalmente de luces
alternando con su hermano  Manolo
y Alfonso Ramírez «El Calesero», en
la placita de Vista Alegre, para
hacerlo formalmente en El Toreo de

La colonia Condesa el 5 de abril de
1936.

Al año siguiente fue a Europa,
alcanzando a torear más de 40
novilladas en aquel país, regresando
a México para tomar la alternativa
en El Toreo el primero de diciembre
de 1940, de manos de Fermín
Espinosa «Armillita Chico», quien le
cedió al toro de nombre Oncito, de
Piedras Negras. En años
subsiguientes siguió firmemente
luchando por su superación, así
como viajando puntualmente los
veranos a Europa, en donde de  1944
a 1946 llegó a sumar más de 180
corridas de toros, alternando con las
grandes figuras españolas de esos
tiempos, especialmente con Manuel
Rodríguez «Manolete», con quien

RINCÓN TAURINO

El Ciclón Mexicano
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